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MOMENTO EDITORIAL

La visita del vicepresidente de
Estados Unidos, Joseph Biden, a
México, se vio relegada a un
segundo plano debido a la tragedia
que ha asolado a territorio mexicano
con la presencia de los huracanes
Manuel e Ingrid.

En las declaraciones de Joseph Biden
ha habido –predeciblemente sólo en
el discurso- un viraje en la agenda
temática en la relación México-EU,
que ahora presenta una mayor
tendencia a la cooperación
económica, el ámbito comercial y
las reformas estructurales
recientemente emprendida por el
Gobierno Federal mexicano.
Empero, no puede esperarse
realmente un nuevo rostro en la
relación con el país vecino, una que
se base verdaderamente en el
respeto, el entendimiento, la
cooperación efectiva, la
responsabilidad mutua. En cambio,
de manera lamentable, lo que cabe
esperar es la misma relación de
siempre, pero reconfigurada. Al
menos así lo augura, por ejemplo, la
insistencia del vicepresidente
estadounidense Biden respecto a
profundizar un modelo de
intercambio comercial basado aún
en el TLCAN, cuyas características
han sido muy desventajosas para
México, y que realmente nunca se ha
traducido en desarrollo para el país,
que era precisamente y en teoría,
su finalidad.

De igual modo –hay que decirlo- no
parece haber un cambio profundo y

trascendental en la histórica postura
de subordinación del Estado
Mexicano ante su par del norte, que
lastimosamente fue especialmente
acendrada durante los dos últimos
sexenios. La pasividad y silencio de
la administración actual ante el
espionaje realizado por la NSA a
Peña Nieto, es una muestra palpable
de ello.

En ese contexto, el espaldarazo del
vicepresidente Biden al paquete de
reformas estructurales presentadas
por el Ejecutivo federal mexicano,
enmarcado dentro del Pacto por
México, se antoja, más bien, un acto
de presión e injerencia de los EU en
asuntos concernientes estrictamente a
la soberanía mexicana, además de
que se trata de procesos que ni
siquiera son realmente del ámbito
del Ejecutivo federal, y que tan
debatidos están siendo, en un
ambiente claro de inconformidad y
descontento en diversas capas
sociales de nuestro país. De la
misma manera, Biden ha dado su
«respaldo» al citado Pacto por
México, lo cual representa
inadmisible nos solamente en
términos de soberanía, sino además
por darse en medio de una crisis de
institucionalidad y representatividad
en la que ese acuerdo entre las
cúpulas partidistas es
altamente criticable.

La reunión bilateral se caracterizó
por la omisión de temas
fundamentales y necesarios de todos

M

Relación bilateral con EU: Más injerencia

conocidos. De esa manera, lo que se
promovió como un relanzamiento de
la relación bilateral, no fue más que
un cambio de vestuario y la
confirmación de las pretensiones de
Washington de impulsar nuevamente
el neoliberalismo y su injerencia en
nuestro país, sin cambio alguno en
sus actitudes de siempre.
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Martha Érika Alonso de Moreno Valle
vela por los discapacitados

REPORTAJE

El economista Michel Chaín Carillo,
Encargado de Despacho de la

SECOTRADE; la Maestra Martha
Érika Alonso Hidalgo de Moreno

Valle ; el  Licenciado Alejandro
Kasuga Sakai, director general de

Yakult Puebla; y la Doctora en
Derecho Vanessa Barahona de la

Rosa, delegada federal del Trabajo

La Maestra Martha Érika Alonso de
Moreno Valle, presidenta del
Patronato del Sistema Estatal DIF
(SEDIF), desde el principio de su
gestión se comprometió a trabajar
intensamente y de manera
responsable por las familias

poblanas, y muy en especial por los
grupos vulnerables de la entidad.
Y en su II Informe de Actividades,
leído ante la sociedad poblana el
pasado 25 de febrero, Martha Érika
Alonso Hidalgo ratificó su
compromiso de trabajo con las
familias de todos los poblanos, y
sobre todo  con los grupos
de discapacitados. 

Doña Martha Érika Alonso de
Moreno Valle englobó las labores
realizadas durante el 2012 en cinco
ejes de trabajo, además de precisar
que el SEDIF fue la dependencia
mejor evaluada del Poder Ejecutivo
por la Comisión para el Acceso a la
Información Pública del Estado, al
alcanzar un 97.84 de calificación.
Dentro del primer eje, Niñez y
juventud integral, destacó el
incremento de más de un 45% en la
gestión de juicios orales de adopción
ante la autoridad judicial, además de
asegurar una efectividad del 1700%
en los juicios de pérdida de patria
potestad, lo cual ha permitido la
incorporación de 104 menores a
una familia.

Asimismo, dio a conocer la
certificación del proceso de adopción
interna por la norma ISO 9001:2008,
la cual marca un precedente en este
ámbito a nivel  nacional.

En el ámbito alimentario, precisó
que a través del Programa de
Equipamiento y Dignificación de
Desayunadores Escolares se logró
duplicar lo realizado por la
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administración anterior, al equipar
53 nuevos desayunadores y
dignificar 412 más en 104
municipios, con una inversión
superior a los 11 millones 700
mil pesos.

También dijo que se reforzó la
atención del Programa de Desayunos
Escolares, en su modalidad fría y
caliente, al beneficiar a 414 mil
menores con la entrega de 82
millones de raciones alimentarias.
En el eje Mujeres en transformación,
indicó que gracias al respaldo del
Gobernador del Estado se duplicaron
los logros del Programa Crédito a la
Palabra de la Mujer, lo cual se
proyecta en 40 mil apoyos
entregados por más de 55 millones
de pesos.

Resaltó que ya se ha alcanzado la
cobertura completa con las Clínicas
de Prevención y Atención al
Maltrato en las 21 delegaciones de
la entidad, en las cuales se otorgaron
más de 29 mil servicios, así como 72
talleres de integración familiar.

Subrayó la recertificación de la
Unidad Gerontológica Casa del
Abue, bajo la norma ISO 9001:2008;
e informó que se destinaron cerca de
2 millones y medio de pesos para
poner en marcha 15 nuevas
Estancias de Día, así como la
dignificación de 15 más en igual
número de municipios.

Sobresalió la creación del Programa
Beca un Niño Indígena, el cual logró

sumar de manera corresponsable a
diferentes sectores de la sociedad
para apadrinar a 3 mil 861 menores
con un paquete escolar. 

Dentro del cuarto eje,
Fortalecimiento familiar, resaltó la
aplicación de la Encuesta Estatal
sobre Dinámica Familiar, y la
inversión de 2 millones 666 mil
pesos para poner en marcha 20
nuevos Centros de Capacitación
y Desarrollo.

Finalmente, destacó la
Corresponsabilidad Social como el
eje rector de todos los  programas y
acciones emprendidas, como muestra
de lo cual el Gobierno del Estado fue
reconocido por el Centro Mexicano
para la Filantropía por impulsar a
organizaciones de la sociedad civil
para obtener la acreditación de los
Indicadores de Institucionalidad y

Transparencia, lo cual ubicó a
Puebla como la entidad que más
organizaciones de la sociedad civil
avaló durante el 2012.

Alonso de Moreno Valle anunció
que, durante el presente año, se
implementaría el Sistema Integral de
Menores Albergados (SIMA), además
de concluir la construcción de la
nueva Casa del Adolescente.

Precisó que incrementarían los
apoyos económicos y capacitación a
las mujeres emprendedoras, y se
comprometió a extender el
apadrinamiento escolar a más niños
y jóvenes indígenas que habitan
los albergues.

Indicó que se acercarían más apoyos
y atención integral a adultos
mayores y personas con
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discapacidad, además de poner en
marcha el Centro de
Tecnología Adaptada. 

Aseguró que se coadyuvaría para
que los menores albergados en las
Casas de Asistencia cuenten con
mejores condiciones de vida, así
como para que, sin importar su
edad, tengan la oportunidad de
recibir el amor de una familia.

 Y lo que reseñaremos en este
reportaje, es el rubro Igualdad para
los grupos vulnerables. La Maestra
Martha Érika Alonso de Moreno
Valle destacó el fortalecimiento de la
Red de Rehabilitación, en la que se
invirtieron más de 2 millones y
medio de pesos para poner en
marcha 3 nuevas Unidades Básicas
de Rehabilitación, así como la
dignificación de 28 más en igual
número de municipios.

Indicó que 6 millones 860 mil pesos
fueron destinados para entregar
aparatos ortopédicos, lentes y
auxiliares auditivos; además de
invertir 37 millones de pesos para
fortalecer el Sistema de Transporte
Adaptado para Personas con
Discapacidad, conformado por 63
vehículos acondicionados.
Y  finalizo su mensaje  diciendo:
«No tengo la menor duda que a lo
largo de este 2013 contaré con
ustedes, así como con el respaldo del
Sistema Nacional DIF para hacer
crecer estos resultados.»

Y ocho meses después, al hacer una
evaluación de su trabajo,
encontramos que todas sus promesas
son una realidad  y más.

La  Maestra Martha Érika Alonso de
Moreno Valle coloca al DIF poblano
a la vanguardia nacional en atención
psiquiátrica

En el pasado mes de marzo, con una
inversión superior a los 729 mil
pesos, la presidenta del Patronato del
Sistema Estatal DIF, Maestra Martha
Érika Alonso de Moreno Valle, puso
en marcha una sala de terapia
grupal, una sala de terapia de juego,
así como una cámara de Gesell, para
fortalecer el trabajo psicológico y
psiquiátrico que brinda el organismo

a niños, jóvenes y familias en
situación de vulnerabilidad.

Lo trascendental es que estos tres
espacios serán de gran utilidad a las
diferentes áreas del DIF de Puebla, y,
de manera muy especial,
robustecerán la labor que se realiza
desde las instancias judiciales al
brindar diagnósticos y tratamientos
más certeros; además, beneficiarán
cada año a más de 5 mil familias, lo
que sitúa al Sistema DIF del Estado
de Puebla a la vanguardia en la
atención terapéutica a nivel
nacional, al ser de las primeras
instituciones públicas que invierten
recursos materiales y humanos para
acondicionar estas áreas.
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La Maestra Martha Érika Alonso
Hidalgo, desde  el inicio de esta
administración, hizo un compromiso
con el bienestar de las familias
poblanas, al perfilar un modelo de
atención integral dirigido a
desarrollar habilidades y
capacidades sociales para
su protección.

La presidenta del DIF estatal se
planteó como una prioridad mejorar
el servicio que se brinda en la
consulta de psicología y psiquiatría,
y esto fue cumplido porqué tan sólo
durante el 2012 se atendieron a 4 mil
300 personas, principalmente con

diagnósticos de depresión y trastorno
de déficit de atención
y concentración.

 La Maestra Alonso de Moreno Valle
dio a conocer que, en este tenor, se
buscaron nuevos mecanismos con
tecnología de punta, que permiten
realizar una intervención integral
con personas que atraviesan
momentos difíciles, los cuales ponen
en riesgo no solamente su integridad
emocional, sino también física.

Explicó que, de la Organización
Panamericana de la Salud y la
Organización Mundial de la Salud,
dieron a conocer  que el 25% de las

personas padece uno o más
trastornos mentales o del
comportamiento a lo largo de su
vida; mientras que en América
Latina los trastornos más comunes
son la depresión, con el 5%, seguida
por la ansiedad con el 3.4%, y la
distimia con el 1.7%.

Se ha beneficiado a miles de
poblanos con anteojos con lentes
graduados gratuitos
En 6.4% de los hogares poblanos
vive una persona con discapacidad,
de los cuales el 6% cuenta con una
discapacidad visual.

Y siguiendo con su trabajo en favor
de los discapacitados, la Maestra
Martha Érika Alonso de Moreno
Valle dio inicio a una serie  de
acciones  en beneficio de los
discapacitados visuales, mediante
Jornadas Visuales que, a lo largo del
año, se  han emprendido en
diferentes regiones de la entidad para
beneficiar a  decenas de miles de
personas que padecen miopía,
astigmatismo, hipermetropía
y presbicia.

Y en este sentido, la presidenta del
Patronato del Sistema Estatal DIF, el
lunes 1 de abril entregó 1,000
anteojos con lentes graduados a
niños, jóvenes y adultos de escasos
recursos del Municipio de Puebla.
Además, Martha Érika Alonso de
Moreno Valle dio a conocer que,
según datos arrojados por la
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Encuesta Estatal sobre Dinámica
Familiar (ESDIFAM), en el 6.4% de
los hogares poblanos vive una
persona con discapacidad, de los
cuales el 6% padece una
discapacidad visual.

 «Es por ello que, desde el
organismo, nos hemos apostado a
realizar acciones para acercarles la
oportunidad de salir adelante de
manera integral.  Sin embargo, este
trabajo no tendría el mismo impacto
si no contáramos con la sinergia que
hemos logrado de la mano de la
sociedad organizada, instituciones y
empresas socialmente responsables
como el respaldo de Fundación
Devlyn, quien participa de manera
corresponsable en estas acciones»,
señaló.

La presidenta del Patronato del
organismo puntualizó que los
anteojos con lentes graduados se
entregan de manera gratuita a los
beneficiarios,  a los cuales les
mejorarán su visión y además les
permitirán contar con más
oportunidades para realizar de
manera óptima todas sus
actividades, como es avanzar en sus
estudios, mejorar su productividad y,
muy en especial, proteger
su integridad.

Las personas beneficiadas con esta
entrega de anteojos con lentes
graduados pertenecen a  colonias
como Loma Bella, Reforma Sur, El
Salvador, La Libertad, Analco,
Xonacatepec, Toltepec  Alamo, El
Chamizal, Santa Bárbara, Clavijero,
Del Valle, San Jerónimo, San

Bartolo, Santa Catarina, Lomas de
San Miguel, así como a San Miguel
Espejo y Canoa.

Martha Érika Alonso de Moreno
Valle festejó a infantes poblanos en
situación de vulnerabilidad, con
sillas de ruedas y juguetes 

Resulta que en el marco del Día del
Niño, la presidenta del Patronato del
Sistema Estatal DIF festejó a
pequeños en situación de
vulnerabilidad, entregando 100 sillas
de ruedas a menores con
discapacidad, así como juguetes a
más de 1,000 infantes atendidos en el
Hospital para el Niño Poblano,
Hospital General del Norte y del
Sur, Casas de Asistencia y de
diferentes asociaciones civiles.

La Maestra Martha Érika Alonso de
Moreno Valle destacó el trabajo
corresponsable y comprometido de la
sociedad civil y empresarios
poblanos para brindar mejores
condiciones de vida a los niños,
quienes son el presente y futuro del
estado, además de la alegría de los
hogares poblanos.

Señaló: «Como presidenta del
Patronato del Sistema Estatal DIF,
estoy convencida que éste es el
camino, trabajar de manera
coordinada y corresponsable
sociedad civil y gobierno para abatir
el rezago de los grupos vulnerables,
ya que tan sólo en Puebla, según
datos arrojados por la Encuesta
Estatal sobre Dinámica Familiar, el
49% de las personas con
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discapacidad que viven en los
hogares poblanos, tiene alguna
limitación para caminar o moverse;
por lo que sería equivocado pensar
que unas cuantas manos pueden
resolver todas estas carencias.»
Aseguró que estas sillas de ruedas
son el mejor regalo que los pequeños
pueden recibir en esta fecha, «ya que
a pesar de que sus familias quieren
darles lo mejor, muchas veces
carecen de los recursos necesarios
para comprarles una silla que,
además de permitirles desplazarse
con mayor facilidad, les facilita
continuar sus estudios, salir adelante,
y desde luego contar con una mejor
calidad de vida.»

Martha Érika Alonso de Moreno
Valle presidió la graduación del
Centro de Educación Especial Casa
de Ángeles

El Centro de Educación Especial
Casa de Ángeles fue creado por el
entonces gobernador Melquiades
Morales Flores y su esposa, Socorro
Alfaro del Toro de Morales Flores.
Fue una noble idea y esta institución
ha seguido trabajando gracias a la
sensibilidad de Martha Érika Alonso
de Moreno Valle, que en esta
temporada estuvo presente en la
graduación del Centro de Educación
Especial Casa de Ángeles, en donde
41 menores concluyeron sus estudios.
Los menores de Casa de Ángeles
tomaron clases en educación básica,
donde trabajaron en talleres que
servirán para mejorar sus
habilidades y capacidades. Martha

Érika Alonso reconoció a las
maestras y personal de Casa de
Ángeles, por dedicar su trabajo a la
infancia de los menores con
discapacidad que viven en la casa
hogar, y al impulsar el sentido
humano y contribuir a mejorar la
calidad de vida de los pequeños.
La presidenta del Patronato del
Sistema Estatal DIF felicitó a los
menores que concluyeron el ciclo
escolar 2012-2013 del Centro de
Educación Especial Casa de Ángeles,
por demostrar que a pesar de las
barreras y adversidades siempre se
puede salir adelante.

Los menores de Casa de Ángeles
recibieron clases a través de un
sistema escolarizado incorporado a
la Secretaría de Educación Pública,
el cual estuvo adecuado a sus

necesidades y capacidades,
beneficiando en gran medida su
desarrollo y educación. Los pequeños
presentaron la obra de teatro La
Sirenita, en el marco del Festival de
Clausura del Ciclo Escolar 2012-
2013 del Centro de Educación
Especial, donde bailaron, cantaron y
pasaron una alegre mañana,
festejando que han concluido sus
estudios en preescolar y primaria.

El Sistema Estatal DIF y el Club
Rotario Internacional otorgaron
cerca de 300 sillas de ruedas 
Hace unas semanas, la presidenta
del Patronato del Sistema Estatal DIF
realizço una gira de trabajo por el
Municipio de Tlatlauquitepec, en la
cual entregó una serie de apoyos
para discapacitados de todas
las edades.
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La inversión Peso a Peso de SEDIF y
el Club Rotario, fue de 568 mil
890 pesos.

En este evento, Martha Érika Alonso
de Moreno Valle destacó el trabajo
corresponsable de los
rotarios, quienes donaron 284 mil
445 pesos para la compra de sillas
de ruedas. Explicó: «Nosotros
aportamos como Sistema Estatal DIF
la misma cantidad para adquirir un
total de 280 sillas de ruedas de la
fundación Wheelchair.»

De esta forma, se entregaron 132
sillas para personas con
discapacidad, de 5 a 95 años de
edad, de los municipios de Atempan,
Hueyapan, Libres, Ocotepec,
Tepeyahualco de Hidalgo, Teteles de
Ávila Castillo, Tlatlauquitepec,
Yaonahuac, y Zaragoza; las
restantes se otorgaron para personas
de escasos recursos de la Ciudad
de Puebla.

Por su parte, Alejandro Dávila
Valdez, Gobernador Rotario
Internacional del distrito 4180, 
reconoció el trabajo de Martha Erika
Alonso de Moreno Valle y del
Gobernador Rafael Moreno Valle
por avalar las iniciativas y proyectos
que emprenden los rotarios, a través
de la suma de voluntades.

En esta gira de trabajo también se
inauguró la Estancia de Día de la
comunidad de Tatauzoquico, en
donde 95 adultos mayores están
siendo beneficiados diariamente con
atención médica,
alimentaria, jurídica y psicológica.
Dicho espacio contó con la inversión
de más de 75 mil pesos en
equipamiento; asimismo, tendrá un
horno de pan para que los adultos
mayores puedan capacitarse y en un
futuro inmediato generar un
ingreso económico.

El Sistema Estatal DIF entregó sillas
de ruedas en la Junta Auxiliar

Ignacio Romero Vargas
El DIF que dirige la Maestra Martha
Erika Alonso de Moreno Valle hizo
entrega de más de 100 sillas de
ruedas en beneficio de personas con
discapacidad de las 17 juntas
auxiliares de la Ciudad de Puebla
En efecto, el Licenciado Carlos
Julián y Ruiz, director del Sistema
Estatal DIF, hizo la entrega física
de más de 100 sillas de ruedas a
personas con discapacidad. Destacó
que gracias a la intervención de la
presidenta del Patronato del Sistema
Estatal DIF se sumaron esfuerzos
para invertir 600 mil pesos de
manera conjunta con el Club Rotario
Internacional, para la adquisición de
280 sillas de ruedas. Este programa
forma parte de la entrega realizada
en el Municipio de Tlatlauquitepec,
en donde la presidenta del organismo
benefició con sillas de ruedas a 132
personas con discapacidad, de 5 a
95 años.

Carlos Julián dio a conocer que en
Puebla existen 287 mil personas con
alguna discapacidad, la dificultad
para moverse ocupa el primer lugar,
seguida de la limitación para ver con
un 28%, y con un 13% la
discapacidad para escuchar.

Datos de la Encuesta Estatal sobre
Dinámica Familiar, realizada por el
Sistema Estatal DIF, reportan que en
6 de cada 10 hogares en Puebla vive
una persona con discapacidad, y el
29% de dichos encuestados
desconoce el tipo de limitación que
tiene su familiar. El director del
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organismo agradeció de manera muy
especial al Club Rotario
Internacional por trabajar de manera
conjunta con el Sistema Estatal DIF
para ayudar a las personas que más
lo necesitan, con la entrega de estas
sillas de ruedas, las cuales ayudarán
a mejorar su calidad de vida.
Por su parte, Margarita Mac Quade
Villagra, promotora de sillas de
ruedas de la Fundación Rotaria,
mencionó que en todo el mundo
existe un millón 200 mil rotarios
trabajando diariamente en beneficio
de los sectores más vulnerables.
Finalmente, en su intervención,
Nancy Pennel, líder del Grupo del
Club Rotario de Pleasto, California,
indicó que el trabajo coordinado con
el Sistema Estatal DIF es de suma
importancia para todas las personas
que recibieron este apoyo, ya que
desde ahora marcará la diferencia
para que puedan desplazarse mejor.

La cereza del pastel Martha Erika
Alonso de Moreno Valle promueve la
igualdad de oportunidades laborales
a discapacitados

La Maestra Alonso de Moreno Valle
dio a conocer que se incrementó en
un 130% el número de empresas que
contratan a personas con
discapacidad dentro de su plantilla
laboral, con respecto al año pasado.
El Sistema Estatal DIF, en
coordinación con la Secretaría de
Competitividad, Trabajo y
Desarrollo Económico, entregó  46
reconocimientos a otras tantas
organizaciones por su inclusión

laboral, porque promueven la
igualdad de oportunidades laborales
para las personas que presentan
algún tipo de discapacidad. Y una
información de gran importancia es
que, de acuerdo a datos oficiales del
INEGI, en Puebla existen 224 mil
personas con discapacidad.

La Maestra Martha Erika Alonso
exhortó a los  empresarios poblanos
a replicar estas acciones, buscando
que cada vez sean más las
organizaciones que se sumen y abran
sus puertas a la inclusión laboral.
Asimismo, informó que dentro de los
colaboradores del Sistema Estatal
DIF existen personas con
discapacidad, pero reconoció que
una de los problemas que ha
detectado es que muy pocas tienen
acceso a la educación superior, por
lo que se comprometió a buscar
espacios con las universidades para
contar con profesionistas exitosos.
Vanessa Barahona de la Rosa,
delegada federal del Trabajo, dijo en
esta ceremonia  que  una de sus

principales labores será continuar
con sus mesas de diálogo con los
sectores productivos del estado, para
continuar su campaña  de
sensibilización a los empresarios
para que contraten más
discapacitados, porque la ley les
otorga importantes beneficios a
los patrones.

Por su parte, el economista Michel
Chaín Carillo, encargado de
Despacho de la SECOTRADE,
aseguró que en Puebla existen 224
mil personas con discapacidad, por
lo que el reto será generar mayores
oportunidades laborales para este
sector de la población, e invitó a la
iniciativa privada a que sus
empresas sean socialmente
responsables.

En su intervención, Pablo Montiel
Solana, presidente de la
COPARMEX en Puebla, manifestó
que la inclusión social debe ser parte
de la cultura laboral, y reconoció
que más del 50% de las empresas
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galardonadas son afiliadas a la
confederación que representa.
El  licenciado Alejandro Kasuga
Sakai, director general de Yakult
Puebla, dictó la conferencia
magistral Un camino hacia la
inclusión laboral, en la cual explicó
que se debe sensibilizar a todos los
empresarios para brindar
oportunidades laborales a las
personas en situación de
vulnerabilidad, para que logren una
mejor calidad de vida teniendo un
papel activo en la sociedad

Igualdad para los grupos vulnerables
La Maestra Martha Érika Alonso de
Moreno Valle desde el inicio de su
mandato se comprometió a darles
mayores oportunidades a las más de
287 mil personas con discapacidad
que habitan en la entidad, pero muy
en especial a procurar que contasen
con un papel activo en la sociedad.
Este encargo ya se ha reflejado en
diversas acciones, como lo es el
fortalecimiento de la Red de
Rehabilitación de la entidad, para
poner en marcha tres nuevas
Unidades Básicas de Rehabilitación,
así como la dignificación de 28 más
en igual número de municipios;
además del crecimiento de la UBR de
Libres a Centro de Rehabilitación
Integral, en el cual se complementa
la atención a través
de equinoterapia.

El extraordinario desempeño de
Martha Érika Alonso ha logrado que
el Sistema DIF cuente con 79
Unidades Básicas de Rehabilitación,

15 Centros de rehabilitación en
integración social,  un Centro de
Rehabilitación Integral Infantil en
Casa de Ángeles y un Centro de
Rehabilitación y Educación Especial,
los cuales día a día robustecen la
atención que se brinda en el
CRIT Puebla.

Tan sólo en el CRIT de Casa de
Ángeles, el Sistema DIF estatal
brinda miles de servicios a pacientes
externos con consultas y terapias
físicas, de lenguaje, psicológicas y
ocupacionales. El trabajo coordinado
de Martha Érika Alonso  con
diversas instituciones y fundaciones,
permite que las personas con
discapacidad cuenten con mejores
condiciones de vida en Puebla. Esta
suma de esfuerzos se materializó el
año pasado en más de 5 mil apoyos
entregados, como sillas de ruedas
infantiles y de adulto, para pacientes
con parálisis cerebral; bastones,
andaderas, muletas, prótesis y
órtesis, así como anteojos con lentes
graduados y auxiliares auditivos.

Han  sido muy relevantes las
Jornadas gratuitas de Cirugías de
Malformaciones Congénitas, las
cuales han permitido que cientos de
niños poblanos, de familias muy
pobres, gocen de una mejor calidad
de vida.

Conclusión

La maestra Martha Érika Alonso de
Moreno Valle, presidenta del
Patronato del Sistema Estatal DIF

(SEDIF), desde el principio de su
gestión se comprometió a trabajar
intensamente y de manera
responsable por las familias
poblanas, por los grupos vulnerables
de la entidad, y muy en especial por
todos los grupos de discapacitados; y
en los hechos lo esta cumpliendo de
manera más que encomiable.

Martha Érika Alonso Hidalgo de
Moreno Valle es un viento fresco que
recorre todo el estado beneficiando a
los grupos más vulnerables, y sobre
todo a los grupos de discapacitados. 

«No es posible ver la luz
del sol cuando las nubes lo ocultan;
pero si el viento sopla, el cielo se
aclara». Job 37-21.

VICTOR MANUEL DE LA

VEGA GUTIERREZ

M
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Las devastadoras inundaciones,
lo casual y lo necesario

Cierto que no es frecuente que dos
meteoros de magnitud considerable
ocurran de manera simultánea y,
como si se hubieran puesto de
acuerdo, embistan al país al mismo
tiempo por ambas costas, la
atlántica y la que hace frente al
Pacífico. La cantidad de agua que ha
caído sobre el territorio nacional a
causa de esto tampoco es «normal»;
ni siquiera puede calificarse «de
poco frecuente pero esperable». Todo
esto es difícil de prever, como lo
evidencian los impresionantes
caudales de casi todos los ríos de las
zonas afectadas, los deslaves, los
cortes de carretera, las estructuras
colapsadas y las colonias, pueblos y
rancherías convertidos en lagunas,
con el consiguiente volumen de
sufrimiento humano y pérdidas
económicas irreparables, sobre todo
entre los más desvalidos. Aceptando
que el factor decisivo en esta
tragedia nacional lo pone la
naturaleza, cuyas leyes y
comportamiento escapan todavía al
control del hombre, hay que señalar
que de ello no se deduce como
inevitable que el país se nos esté
batiendo entre las manos como si
fuera de azúcar; ni tampoco que sea
irremediable el dislocamiento de la
vida nacional a grado tal que el
gabinete en pleno tenga que
trasladarse a las áreas de desastre
para hacer frente a la contingencia y
para llevar aliento y confianza a los
mexicanos en desgracia.

En relación con lo primero, es decir,
a los desastres materiales masivos

ocurridos principalmente en las
carreteras del país, la verdad es que,
aunque hay una diferencia
cuantitativa con lo ocurrido en otras
temporadas de ciclones, no se puede
decir que sean una verdadera
novedad en el acontecer nacional.
Todos sabemos, en efecto, que no
hay tormenta de cierta
consideración, sobre todo si cae en
las zonas serranas, en que no
ocurran derrumbes de taludes sobre
la cinta asfáltica que bloquean la
circulación y ponen en peligro la
vida de quienes transitan por ella; en
que no se reporten caídas de puentes
y rupturas de consideración en la
superficie de rodamiento,
ocasionadas por el agua, que causan
el aislamiento, por semanas y meses
enteros, de pueblos y comunidades;
avalanchas de lodo y piedras que
sepultan, en los casos más trágicos,
autobuses repletos de pasajeros que,
naturalmente, no viven para
contarlo. Lo nuevo de hoy es que,
además, se vinieron abajo túneles (p.
e. en la autopista del sol) que, dada
su función especial, se supone que
pueden resistir buena parte del peso
de montañas enteras que gravitan
permanentemente sobre ellos.

El hecho de que fracasos de
este tipo se repitan una y otra vez,
dice a  las claras que no toda (y no
siempre) la culpa es de la naturaleza;
es obvio que hay responsabilidad
humana, p. e., deficiencias en el
diseño y construcción en nuestra red
carretera. En efecto, cualquiera
puede observar, si se lo propone, que

allí donde se hace un corte más o
menos profundo en una elevación del
terreno para dar la pendiente
adecuada al trazo de la ruta, los
taludes se dejan siempre a plomo,
completamente verticales,
independientemente de sí se trata de
material rocoso, arcilla, arena o
suelo profundo y rico en materia
orgánica. A los constructores no les
interesan los estudios sobre mecánica
de suelos, resistencia de materiales,
etc., sino sólo ahorrarse gastos; por
eso no trabajan el talud hasta
conseguir el ángulo de reposo que la
naturaleza del suelo reclama.
Resultado: tan pronto cae una lluvia
medianamente fuerte, los derrumbes
y deslaves se ponen a la orden del
día. Tampoco se estudia el curso
seco y el caudal potencial de los
escurrimientos que, cuando llueve
fuerte, por fuerza bajan hacia la
carretera, y sólo se hacen
alcantarillas allí donde la
profundidad natural del lecho lo
vuelve inevitable. Por eso, si llueve
en abundancia, el agua tiene que
abrirse paso a viva fuerza rompiendo
la cinta asfáltica. Finalmente, túneles
que perforan montañas de todos
tamaños para facilitar el tránsito
vehicular se construyen en todo el
mundo, algunos tan largos y difíciles
como el de San Gotardo, que une a
Suiza con Italia, pero no suele oírse
que tales obras se batan y disuelvan
como merengue en caso de
temporales copiosos, como nos
ocurre a nosotros.
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En relación con el segundo
problema, el trastorno de la marcha
normal de la nación, lo primero que
se observa es la absoluta
incapacidad de respuesta que
muestran  personas y familias para
hacer frente, ellas solas, a la
emergencia; de ahí el alto grado de
dependencia que muestran respecto
del apoyo oficial y la presión que
ejercen sobre el aparato de gobierno,
dislocando su funcionamiento
normal. Parece obvio que si la
economía de la masa de
damnificados y su riqueza
patrimonial fueran menos precarias,
es decir, si la pobreza no fuera tanta
y tan profunda en todo el territorio
nacional, la respuesta a las
contingencias sería mucho más fácil,
rápida y eficaz, y causaría menos
trastornos a la vida del país y al
propio gobierno de la República. Se
evidencia, además, un centralismo
excesivo en la toma de decisiones y
en el manejo y disponibilidad de
recursos, materiales y económicos.
Según se aprecia en los medios, todo
mundo «se cuelga» del gobierno
federal: la gente y los propios
gobernadores, que se achican ante la
coyuntura y casi desaparecen de la
escena, limitándose a esperar la
visita «del señor Presidente», a
acompañarlo en su gira de trabajo y
a aplaudirle las decisiones que toma
y los discursos que dirige a la masa
hambrienta y desesperada. Igual
concentración se advierte en la
maquinaria requerida para las tareas
de reconstrucción, el transporte, la
infraestructura de ayuda inmediata

como casas de campaña, cocinas
portátiles, ambulancias, helicópteros,
etc. Todo parece pedir a gritos una
redistribución en todo el territorio
nacional para hacer más oportuna,
barata y eficaz la respuesta que
reclama hechos como los actuales.

Como remate de todo, los
medios de comunicación han
convertido este tipo de emergencias
en un verdadero reality show, con
graves consecuencias para las
víctimas. Primero, provocan que la
ayuda se concentre allí donde el
show se pueda montar con toda
facilidad y éxito y que la misma
dure sólo el tiempo que la tragedia
sea «noticia»; pasada la euforia y la
novedad, los damnificados quedan
totalmente olvidados, con sus
necesidades a cuestas. Nadie vuelve
a acordarse de ellos. Segundo, el
show deja fuera, necesariamente, a
los pueblos y rancherías que no son
un escenario «digno y atractivo»
para el mismo, aunque es allí,
precisamente, donde más se nota la
falta de obra contra inundaciones, de
edificios bien hechos que sirvan
como albergue, de clínicas y

hospitales para la atención de los
enfermos y la falta de viviendas
dignas y seguras que resistan
temporales y temblores. La acción
selectiva de los medios incrementa el
sufrimiento que de por sí conlleva
este tipo de desastres. En resumen,
pues, no todo lo que parece «casual»
e «inevitable» lo es realmente;
mucho es consecuencia de la
impericia y la voracidad de las
empresas constructoras, de la gran
desigualdad social que nos ahoga,
del centralismo burocrático y
económico y de la falta de
compromiso social de gobernantes y
funcionarios, que sólo piensan en
ascender un peldaño más en su
carrera política. Estamos ante una
demostración de la verdad profunda
que encierra la sentencia de Hegel:
la casualidad no es más que la forma
de existencia de la necesidad.

M

AQUILES CÓRDOVA MORÁN

Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional
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Toda acción que ejecuta el ser
humano en la vida, no debe de ser
batalla de poder, son hechos de
convivencia y de armonía para una
correcta subsistencia entre los
individuos; jamás el poder social,
económico o político, debe de
ensoberbecer a las personas o
cambiar su verdadera personalidad.

En muchas ocasiones, el ser humano
no puede ejecutar buenas acciones
por falta de conocimiento, apatía,
negligencia o por vanidad, no se
debe de olvidar que la vida es un
juego de dar y recibir, recordando
siempre que lo que se hace bien o
mal obtendrá respuesta, razón por la
que siempre se debe hacer el bien sin
ver a quién. Es bueno que toda
persona tenga presente que la
posesión económica o política no
enaltezca ni ensoberbezca  a
las personas.

Se observa en muchos servidores
públicos que cuando  llegan a
obtener una ubicación en el medio

ESCAPE

Que la ubicación económica o política,
no cambie a las personas

oficial de primer nivel, pierden el
verdadero perfil de su
comportamiento personal, o mejor
dicho, les distorsiona el poder que
por algún tiempo tendrán, que para
decir verdad, su actitud mental de
personas gratas, educadas y
humanistas, se convierte en
orgullosas, vanidosas y prepotentes,
olvidando hasta su pasado de que
también fueron personas sencillas en
todo y por todo, pero este
comportamiento son gajes de la
vida, sobre todo pierden el valor
moral transformándose en seres
vanidosos, estos juicios que todas las
personas lo saben y que
frecuentemente los olvidan, cuando
adquieren una postura de primer
nivel  en el ámbito de gobierno, no
toman en cuenta que son posturas de
paso, como la rueda de la fortuna
que tantito está arriba y tantito
abajo, pues es un juego que jamás
permanece arriba.

Es bien conocido que en la
actualidad conducir cualquier tipo de

vehículo, es la operación más fácil,
lo que se requiere ser responsable en
la operatividad, pues siempre se debe
de tener presente que no existen
conductores superdotados, todos
deben de ser prudentes, educados y
sobre todos responsables en el
ejercicio de la conducción, y no
cometer actos que tarde o temprano
tienen  fatales consecuencias.

No se debe de olvidar que los
transportes y las vías de
comunicación han establecido
muchas facilidades para una vida
saludable, cómoda y segura, motivo
por el cual el Doctor Rafael Moreno
Valle, Gobernador Constitucional del
Estado de Puebla, está pendiente en
proporcionar todas las facilidades en
la construcción de muchas vías de
comunicación en todo el estado, con
el fin de que exista tranquilidad y
seguridad para todos.

Es de importancia y de mucha
seguridad que todas las personas
sepan que en la actualidad están
colocadas frente a una situación que
exige nuevas enseñanzas en todas las
actividades que desempeñan,
principalmente en materia de
tránsito, para el debido uso de los
sistemas de comunicaciones públicas
y de transportes, pues no olvidar que
lo que se ejecuta en cualquier
actividad sin conocimientos ni
sentido de responsabilidad,  los
resultados de lo que se realiza son
deficientes y en ocasiones hasta
peligrosos, razón por la que todo lo
se ejecute en la vida se debe de hacer
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con conocimiento, orden y
responsabilidad, con el fin de que
con estos principios se obtengan
beneficios para la comunidad.

Se ha observado que en las
autoridades de Tránsito, en sus
diferentes jerarquías, principalmente
en los titulares, ha existido la
negligencia y el descuido en el perfil
de la  vigilancia, que es la causa de
las tantas irregularidades en la
operatividad vehicular que ejecutan
las personas por cualquier medio;
deficiencias que existen en la vía
pública y que es de urgencia que las
respectivas autoridades se avoquen a
darle solución para que exista
seguridad en el transitar de todos los
ciudadanos.

Con veracidad y honorabilidad todo
trabajo

Toda persona que ejecuta cualquier
tipo de trabajo, debe de actuar con
entusiasmo, veracidad y
honorabilidad; jamás debe de
mitigar la acción del trabajo con
paliativos inoperantes, pensando en
muchas ocasiones que lo que  ejecuta
es lo prudente para resolver
cualquier problema.

El cumplimiento en cualquier trabajo
debe de ser una fuerza positiva y una
manifestación de poder obtener
resultados eficientes en la actividad
que se ejerce, pues está comprobado
que cuando se cumple el servicio que
se tiene asignado sin conocimientos,

los resultados son negativos, y sobre
todo ineficientes con relación a lo
se quiere.

Todas las personas con optimismo de
lo que hacen generan eficiencia, y en
esta forma se puede realizar con
veracidad la actividad que se tenga
encomendada, pues no hay que
olvidar que en la vida todo lo que se
ejecuta debe de ser con
profesionalismo, positivismo y
honorabilidad, pues sólo con estos
principios todo lo que realicen las
personas será eficiente y de beneficio
para todos.

 En reiteradas ocasiones estamos
señalando que todo servidor público
de cualquier oficina, debe de tener
presente que al estar cumpliendo en
el ejercicio de su trabajo y ante los
retos que día con día se presentan y
que los está resolviendo con
eficiencia y veracidad, debe de
sentirse satisfecho de estar actuando
con veracidad y honorabilidad en la
ejecución del trabajo que desempeña.

No se puede desconocer que en
varias fuentes de trabajo no se han
podido desterrar los diferentes
problemas y vicios que existen desde
hace años,  que mucho han
perjudicado el servicio
administrativo y operativo, debido a
que ha faltado capacidad,
conocimientos y entusiasmo de
los mandos.

En el tema de tránsito, se ha
observado que a los titulares de las

respetivas dependencias no han
podido resolver los problemas que se
presenta todos los días en la vía
pública, así como las órdenes que
dictan a sus subordinados no son las
adecuadas para que ejerzan y
resuelvan las contingencias viales
que afrontan en su servicio de
vigilancia vial. Es necesario que
todo servidor público de cualquier
jerarquía de la dependencia de
Tránsito se capacite más y más en la
solución de la problemática de
tránsito, y no actuar con
puros paliativos.

La voz popular de todas las personas
es basta, basta ya de la tolerancia de
las autoridades de Tránsito con todos
los conductores irresponsables, tanto
hombres como mujeres, que cometen
constantemente faltas viales que
exponen la vida de las personas; que
se termine la corrupción con que
actúan las respectivas autoridades,
con el fin de que los conductores
cambien su comportamiento de
irresponsables a responsables.

«El buen cumplimiento en el trabajo
demuesta conocimiento y
responsabilidad.»

M

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com
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Las políticas sociales son, en su
conjunto, las estrategias, las acciones
y los programas que implementan
los gobiernos en sus tres órdenes,
para combatir las carencias que se
viven en las poblaciones, tales como
la pobreza extrema, la educación, la
salud, el desempleo, la vivienda,
entre otros, con la finalidad de
mejorar la distribución del ingreso y
reducir la pobreza.

Su aplicación siempre ha estado en
el ojo del huracán; diversas críticas
en el sentido del paternalismo en las
últimas décadas, convertirse en un
promotor de «fábricas de hijos»,

GLOCALIDADES

Ayuntamientos y política social

para acceder más fácilmente y con
mejores dividendos para las familias
de escasos recursos, mientras más
hijos tienes más recursos tienes. Por
otra parte, la falta de un padrón
único y coordinado ha dado como
resultado que muchos beneficiados se
encuentren en las listas de diversos
programas, lo que provoca que la
distribución de recursos no sea
equitativa y se convierta en un
negocio rentable para
algunas familias.

Aunado a lo anterior, también el
pago de compromisos, el
compadrazgo o el amiguismo se han

hecho presentes a lo largo de los
años para la aprobación y ejecución
de proyectos productivos o
inscripción a diversos patrones para
acceder a recursos económicos.

El Ayuntamiento, como órgano de
gobierno del municipio, es el más
cercano a la gente, por lo que debe
tener más responsabilidades en la
evaluación de los lineamientos, así
como la aplicación de estrategias
que busquen mejorar los objetivos de
equidad y desarrollo; y es que, en la
práctica, los gobiernos locales, en su
mayoría, sólo son agentes o
emisarios del gobierno federal o
estatal para administrar, ejecutar o
cobrar recursos ajenos. Hoy la
realidad que vivimos exige a los
ayuntamientos que sean verdaderos
promotores de sus municipios y
facilitadores del trabajo de
sus habitantes.

¿Qué vínculos existen entre el
gobierno municipal y la política
social?

En nuestro país los retos sociales
están determinados por los altos
índices de pobreza, la desigualdad y
el hambre que viven las poblaciones
rurales, semiurbanas y urbanas. Los
municipios en general se encuentran
con problemas que atañen a sus
ingresos y el poco margen de
operatividad que les deja esta
situación para atender sus asuntos
locales, y que no son atendidos por
los gobiernos estatales y el federal.
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Aunado a lo anterior, existe un gran
desconocimiento, aunque parezca
increíble de creer, sobre la
posibilidad de conseguir recursos a
través de diversos programas de
orden estatal y federal, y que cada
año se quedan en las arcas porque no
existen proyectos presentados por las
autoridades locales. Y si el
desconocimiento existe en la
obtención de recursos
gubernamentales, ya no se diga en la
posibilidad de realizar alianzas con
las organizaciones de la sociedad
civil para buscar el financiamiento
para diversos proyectos y estrategias
en busca de combatir la pobreza a
través de fondos internacionales.
Hoy que están a meses de tomar las
riendas de los municipios en Puebla

nuevas autoridades, es sumamente
importante que le den la seriedad
que se merece la planeación del
desarrollo social, entendiendo éste
como un proceso basado en un
diagnóstico de la realidad a la que se
le pretende aplicar, que implica
diseñar objetivos, programas y
estrategias. Estas acciones
conforman el conjunto de políticas
públicas cuyo fin generalmente es
impulsar un mayor nivel de vida de
la sociedad, al mismo tiempo que
trata de optimizar el uso de los
recursos para lograrlo.

La política para el desarrollo social
es un eje básico de cualquier
estrategia de gobierno, y debe ser
vista desde un enfoque de derechos.

Además de ser una urgencia social,
en México las distintas leyes sobre la
materia contemplan su observancia
en atributos, cualidades y ámbitos
específicos.

Si los gobiernos locales colocan la
aplicación y la administración de la
política social como un eje
primordial para el desarrollo, la
disminución de la pobreza y la
desigualdad en las regiones podrán
lograrse paulatinamente; de no
hacerlo, corremos el riesgo de seguir
con una política paternalista de
asistencia y de mantenimiento.

 «El ayuntamiento es donde los
gobiernos padecen de manera más
cercana las problemáticas sociales,
sin embargo, en la práctica son las
entidades con menos capacidad
para atenderlas.»

CONSULTOR EN ESTRATEGIAS PARA EL DESARROLLO

LOCAL Y LA PRODUCTIVIDAD COMUNITARIA

FINCHAUSTEGUI@YAHOO.COM.MX

JAVIER INCHÁUSTEGUI CALDERÓN

GLOCALIDADES
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Qué impresión. Un par de patadas
por la espalda casi me mandan al
piso. Cardiaco mmm… entrego
cuentas. Mi taquicardia, compañera
de 24 horas por aquellos días,
amenazó salirse de control. La
escuché retumbar agresiva en
mi pecho.

El General Antonio Nava Castillo
andaba en campaña para gobernar
el estado de Puebla y en la sede del
CDE del PRI, un delegado del CEN,
José Luis Noriega, despachaba como
gambusino electoral. Comentan
periodistas activos desde ese
entonces, que se llevó en papel
moneda el oro, enseñó el co
bre, dejó su ejemplo y se fue o lo
mandaron a ejercer su especialidad a
otra parte.

El delegado parecía ser la persona
autorizada de avalar a los futuros
representantes populares: diputados,
presidentes municipales, regidores
etcétera. Esto ocurría entre tanto el
General no ordenaba, dado el caso,
el marinero dejaba el timón; sin
embargo, dominó en mano, debió
meter algunos cachirules que quizá
contribuyeron a la caída de Nava
Castillo antes de dos años.

Las pesadillas son tan reales que
algunos no han podido contarlas.
Apenas si reaccioné. No llegué al
piso. En cambio mis compañeros y
yo habíamos tocado fondo en nuestra
lucha contra la imposición y el
respeto a un plebiscito, sacado de la
manga, no de la ley, pero ya

establecido como norma en
Tlacuilotepec. Razón por la que fui
testigo de algunos aconteceres, ahora
más trillados, sin excepción de
partidos, que las heras, de corte
mejorado por la pérdida de
ideologías y la compra de voluntades
por hambre.

La batalla era contra ésta trilogía de
poder: un teniente coronel, un cura y
un político regional. El primero se
valía de la amistad del candidato; el
segundo del púlpito, con  mensajes
directos al Señor, rezos,  misas,
excomuniones, todo para que la

muerte viniera por mí; el tercero, un
influyente que aprovechó a todos,
sabrá Dios con qué fines. La crónica
se añejó en la memoria y, como los
vinos, tomó cuanto los
catadores valoran.

En esas andanzas conocí algunos
tejes y manejes de la polaca. Quise
entrevistarme con el General Donato
Bravo Izquierdo, hombre de
trayectoria revolucionaria y política,
era el presidente del CDE del PRI,
con el objeto de darle a conocer la
gestación, en el marginado pueblo

MISIÓN CUMPLIDA

Reclamo
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serrano, de otra absurda imposición.
Misma que luego de muchos sin
sabores aborto a 20 días de las
elecciones constitucionales. Estaba
poco menos que arrumbado en su
oficina. Me mandó con mi música a
otra parte.

A la secretaría general con el doctor
Alfredo Toxqui Fernández de Lara,
Vaya sorpresita que me llevé al
entrar. Una persona dictaba a la
secretaria el acta apócrifa de una
convención imposible de celebrarse
en Tlacuilotepec, algunos regidores
propuestos, lejos de aceptar su
postulación exigían respeto al
plebiscito lo mismo que sus esposas y
familiares.

El susto fue mayúsculo al recibir los
golpes por la espalda. Disfruté la
alegría de  salir ileso y de  saber
quién era el agresor o agresora sin
intención de herir. sino de estar
presente en la lucha popular. Algo
balbuceé y volví a quedarme
profundamente dormido. Natural, en
cinco días y sus noches había
descansado un total de dos o tres
horas en cama, el resto dormité en
terminales, oficinas, autobuses y
sobre el lomo de mi caballo.

Toxqui me trató con su proverbial
amabilidad. El teclear de la máquina
seguía, el funcionario partidista
dictaba, la secre no cesaba de
golpetear y yo haciendo de tripas
corazón sonreía irónico empeñado en
explicarle al doctor situaciones que
sólo él escucharía, pese a los elogios

MISIÓN CUMPLIDA

por mi actitud y las promesas que no
se cumplieron.

Mi espacio se reduce, debo concluir
sin terminar la crónica añejada en la
memoria. Han cambiado actores,
hay alternancia, en todos los
partidos aumentan los tránsfugas, los
traidores, los mercenarios, la
oposición desapareció en algunos
congresos locales como el de Puebla,
camina de rodillas y baja la cerviz.
Bueno es que no todo se ha perdido,
existen honrosas excepciones, el
trabajo es dar con ellas.

El reclamo de mi hija en vida
intrauterina está muy lejos de la
madrugada del 21 de septiembre de
1962, cuando después de las
vicisitudes y descargas de adrenalina

de un pequeño pueblo, el General
decidió sobre la práctica
democrática.

No me gusta pedir piedad. Valoro y
amo la lucha por la libertad,
Qué impresión y qué par de patadas,
¿eh?

Gracias, Liber.

FILADELFO GAYOSSO
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Preguntas en búsqueda de respuestas

Quizá una de las formas en que mejor
se propicia la reflexión y el
pensamiento crítico es preguntando.

Considerando lo anterior, me permito
proponer algunas de ellas.

Sobre los orígenes del hombre:

Si como algunos, que dicen que saben
afirman, que el universo nació a partir
de una primera gran explosión, el Big
Bang, concediendo posibilidad a este
planteamiento:

¿Qué fue lo que explotó y de dónde
vino?
¿Cómo es que la nada crea la energía
que después se transforma en materia
y onda?
¿Cómo fue posible que esa primera
explosión creara su propio tiempo y
espacio, y de hecho lo siga haciendo
mientras esté en expansión?
¿Cómo es que se genera ese primer
impulso, ese primer movimiento, si
antes todo estaba estático?, ¿estaba
realmente estático, o había ya
movimiento?
¿Cómo se explica todo ello y a partir
de qué?

De las leyes de la física:

Según las leyes de la física,
específicamente en la primera, se
señala: la energía no se crea ni se
destruye, sólo se transforma. Ello
conlleva obligatoriamente a inferir
que en el primer momento antes de la

explosión del Big Bang, toda la
energía ya estaba ahí presente.
¿Cómo fue que se formó?
¿Cómo llegó ahí?
Si la energía es movimiento y ya
estaba presente en el primer instante,
¿porqué no existía el tiempo si ya
había movimiento?¿qué o quién
generó ese movimiento preexistente?

Suponiendo sin conceder, que
efectivamente todo lo que conocemos
ha evolucionado desde ese primer
momento, hasta las formas de vida
que conocemos, surgen una infinidad
de preguntas, entre ellas:

¿Por qué se formaron los elementos
que conocemos, especialmente el
hidrógeno y el helio que constituyen el
97% de la materia atómica conocida
en el universo?
¿Toda la energía es luz, calor y
trabajo?
¿Toda la materia es atómica?
¿Cómo definió su estructura atómica?
¿Por qué el electrón gira alrededor de
un protón y de un neutrón?
¿Porqué los protones tienen partículas
que a su vez los componen (neutrinos)
y estos a su vez se integran por
(quantum), quienes a su vez se
componen de otras todavía más
pequeñas, top quantum?
¿Por qué mientras más pequeñas son
las partículas requieren más energía
para mantenerse unidas?
¿Cómo es que esa energía requerida
está presente ahí y no se disipó en el
espacio que se auto creó?
¿Por qué toda la materia que existe,
solo explica el 10% de la gravedad

existente en el universo? ¿Qué explica
el 90% restante?

A pesar de que la ley de las
probabilidades requiere que, para ser
creíble la evolución inicial de la
materia sin vida a la primera materia
con vida, fuera necesario que
trascurrieran varios millones de
millones de años más de aquellos que
los científicos afirman que tiene el
universo, para tener alguna ínfima
probabilidad de esta evolución.

¿Cómo es que se rompieron dichas
leyes de la probabilidad y se crearon
por azar los organismos vivos?
¿Cómo se logró la evolución entonces
en un tiempo tan reducido?

Si afirman algunos que existen leyes
naturales para hacer esto posible,
como las mutaciones al azar:
¿Quién estableció dichas leyes?
Si nadie las estableció: ¿Por qué la
energía y la materia las siguen?¿De
dónde salieron?

Si creemos lo que afirma la segunda
ley de la física, que toda la materia y
la energía que la integra tiende a la
entropía, lo que significa, que todos
los elementos tienden a estabilizarse en
el estado en que menor energía
consumen, y además reconoce que
cada vez se requiere de mayor trabajo
(más energía) para mantener la misma
acción.

¿Cómo creer en la evolución natural,
que se opone totalmente a esta ley?
¿La ley de la física está equivocada?

Preguntas en búsqueda de respuestas

NUESTRO MÉXICO
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¿Quién está equivocado entonces?
¿Aplica la ley a todo o solo a parte del
universo?
¿Cómo creer en que los elementos por
sí mismos se comportaran en
contradicción de esta ley, al tender a
la complejidad donde consumen
mucha mayor energía, en lugar de
tender a la simplicidad donde
consumen menor energía por ser su
estado natural?
¿Por qué si los elementos básicos más
simples: hidrógeno y helio prevalecen
en el universo, se crean los demás, que
son más inestables y difíciles de
formar?
¿Cómo es posible aceptar que todo lo
existente interactúa fortuitamente de
forma perfecta, sin aparentes errores?

Suponiendo sin conceder, que la vida
se creó por azar, que no de forma
fortuita.

¿Cómo se determinó este azar que
aparentemente implica la selección
natural?
¿Por qué hubo mutaciones al azar?
¿Qué determina las mutaciones:
errores o leyes?
¿Cómo aplica la selección natural?
¿Existe selección natural en otras
partes del universo?

Aparecida la primera forma de vida
por el azar, en la conjunción de
energía, elementos y demás que se
ordenaron a sí mismos de forma
extraordinaria:

¿Cómo fue capaz de sobrevivir esa
nueva vida, si como observamos hoy
en día, es muy difícil conservarla aún
en condiciones favorables y estables de
laboratorio?
¿Había suficiente estabilidad en el
ambiente y durante cuánto tiempo?
¿Qué o porqué generó esa estabilidad
necesaria para conservar la vida?

Concediendo sin aceptar que así fue:

¿Cómo fue capaz de reproducirse a sí
misma, si el proceso de reproducción
es millones de veces más complejo que
la propia vida?
¿Cómo logró volverse tan complejo
ese simplísimo organismo en el primer
momento, como para tener todas las
instrucciones para su reproducción?
¿Cómo se determinaron las diferentes
formas de reproducción?
¿Cómo se estabilizó el proceso, para
que la vida fuera sustentable y se
desarrollara?
¿Cómo es que la vida tendió a la
complejidad, en plena oposición de las
leyes físicas?
¿La vida no se sujeta a dichas leyes?

Si para que un ser vivo, sujeto a una
mutación sea viable, dicha mutación
debe realizarse simultáneamente en
todas aquellas partes del organismo
con la que está relacionado para que
el cambio pueda ser viable:
 ¿Cómo creer que las mutaciones
simultáneas que son infinitamente más
complejas que una sola mutación a la
vez se dieron así nada más y se
estabilizaron?
¿Qué produce las mutaciones, al fin
errores en las instrucciones genéticas?
¿Cómo es que una mutación puede ser
exitosa y considerarse un avance de la
evolución?

Si se dieron en respuesta a las leyes
naturales:

¿Qué son esas leyes naturales?
¿De dónde salieron?
¿Cómo se formaron y cómo se
definieron?

Si efectivamente el hombre evolucionó
de todo ello:

 ¿Por qué al final de todo este tiempo,
es uno de los organismos vivos más
débiles biológicamente hablando?

¿Por qué es tan dependiente de la
naturaleza, tan poco resistente, tan
limitados sus sentidos, tan lenta su
autosuficiencia?
¿Por qué fue el hombre y no otro
animal biológicamente superior el que
adquirió la conciencia de sí mismo, la
razón y la voluntad?

Si el hombre es la única especie que
logró alcanzar el uso de razón, la
inteligencia y la voluntad:

¿Cómo explicar la aparición de la
propia conciencia, a partir de solo
reacciones bioquímicas?
¿Cómo se explica la inteligencia y la
voluntad?
¿Cuál es el objeto de la conciencia, si
al final el hombre es contingente, nace
y muere indefectiblemente?
¿Para qué le sirve la conciencia al
hombre?

Si el hombre es la consecuencia de un
proceso de selección natural de las
especies, que logra al fin ser la especie
dominante que conocemos:

¿Por qué el hombre tiene una de las
visiones más limitadas, audición más
pobre, olfato más débil, y demás
sentidos poco desarrollados y
poderosos?
¿Suple efectivamente la conciencia, la
inteligencia y la voluntad estas
deficiencias?
¿El hombre es realmente sustentable
en la tierra? Continuará...

ÁNGEL DE JESÚS PAZ Y PUENTE

M
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El famoso arquitecto nipón Toyo Ito,
dijo sobre el futuro Museo del
Barroco: «Es un proyecto de
arquitectura moderna, es importante
la luz y los espacios que fluyen, los
flujos. No será una obra estática»…
La luz de la Puebla que tanto
impresiona al visitante y que
nosotros cotidianamente ni
la observamos…

Teatro Telcel: La capital, el 17 de
octubre, tendrá un nuevo teatro, pero
el más ambicioso, a un lado del
Museo Soumaya; cinco pisos, pero
bajo tierra, con estructura de vidrio
y acero que capta los rayos solares y
los proyecta al interior, con
dimensiones de la sala de 24 por 24
metros cuadrados, mil 400 butacas,
24 metros del foro, con una sala
musical para cantautores, con
capacidad para 850 personas, con
escenario de casi nueve metros de
fondo y 18 de ancho, para 80
músicos. Se estrena con el montaje
de Wicked y se une a los nuevos
locales capitalinos, como Arena, el
Roberto Cantoral y el Pepsi Center.
Todo espacio que se gana para la
cultura es bienvenido, digo yo…

Cortos: Yves Bonnefoy, Premio FIL
de Literatura en Lenguas Romances,
con 90 años es reconocido…
Cuarenta años de la muerte de
Neruda. Víctor Jara y Salvador
Allende… Regresa esa gran actriz
que es Julia Roberts,  derrama
simpatía además con la cinta de
Osage County, al lado de Meryl

C U L T U R A
Luz para Puebla: Toyo Ito / El regreso de Vargas Llosa a la novela /

Nuevo teatro capitalino / El premio de la FIL sin reparos - Notas

Streep… Joshua Bell, el llamado
«Poeta del Violín», con Esperanza
Azteca, gran concierto…  La
medalla de la Unesco para Joaquín
García Bárcena, paleontólogo
mexicano notable, fue entregada en
la Palafoxiana in memoriam a su
hijo Joaquín, de manos de Nuria
Sanz, encargada de la Oficina de la
Unesco en México, y que cautivó a
los poblanos, por cierto… Aparece
un Van Gogh más en Amsterdam,
que data de 1888, atribuida con los
recursos de análisis pictóricos de los
expertos; ¡venga dijo aquel!...
Noventa juveniles años de la pintora
Joy Laville, la viuda de Jorge
Ibargüengoitia. Dos Filos, número
121, la revista zacatecana de José de
Jesús Sampedro; enhorabuena… El
Héroe Discreto, la nueva novela de
Vargas Llosa, que vuelve a sus
retoños peruanos Lima y Piura, ya
circula en México con el
sello Alfaguara…

Culturales: Las puertas del tiempo…
Con polémica adjunta, cambios en el
Teatro Real de Madrid, llega El
Catalán Matabosck del Liceo, por
Gerard Mortier… Sigue con Cortés,
ahora como indigenista, y dado al
mestizaje por el francés Christian
Duverger en Cortes más allá del
mito, libro por aparecer… El
flamante número dos del Vaticano
abre puertas a la modernidad y al
cambio… Cincuenta años del
asesinato de JFK con libros,
documentales, exposición en Dallas

y reportajes televisivos, pero… ¿ya
sabemos los intelectuales del brutal
hecho?... Puebla tendrá presencia
importante en la FIL tapatía; ya
hablaremos… El Colegio de Puebla
con más alumnos, vive una nueva
época renovada y con futuro
amplio… La más joven Secretaría de
Cultura es la de Guerrero, desde el
pasado mayo… José María Pérez
Gay dejó una novela por publicar:
El Príncipe de los Amaneceres…
Ahora, en los 50 años de Recuerdos
del Porvenir de la poblana Elena
Garro, releo una frase que debe
colocarse estelarmente en el museo
de Santa Clara: «La Revolución
estalló en una mañana y las puertas
del tiempo se abrieron para
nosotros», los mexicanos, la mañana
del 18 de noviembre, porque aquí -
seguiré insistiendo- se inició
ese movimiento…

M

PEDRO ÁNGEL PALOU
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Libertad bajo palabra
Poesía reunida 1935 – 1957

En la renuncia a esconder la propia
individualidad sensible del ser, esa
que se aposenta en el confín más
apartado del interior del poeta, para
desnuda instalarla en una translúcida
vitrina a la observación de todos,
estriba la desmesura lírica del vate
Octavio Paz. Allí, creo yo, se gesta
el camino señalado del creador que
ha sido tocado por los alquimistas
mayores de la palabra.

Octavio Poeta Paz por Vocación,
Vocación de poeta que se amalgama
con los sentires dispersos emanados
de las cosas y de los individuos.

Sentimiento pleno de hombre
amarrado a sus convicciones,

coherente en sus contradicciones.

Ojos testigos, recolector de las
acciones suscitadas a su alrededor,
depósito de lo inanimado,
trascendencia del barro que hemos
sido, que seguiremos siendo.

Octavio Paz poeta de México y para
México, irrumpió en la literatura
como un escritor especialmente
activo, casi siempre beligerante y
que, por sobre todo, producía obras
literarias que estaban dando a
México y a los nuevos escritores de
este siglo XX una apertura al
espacio creativo de la poesía de
nuestro país y que la convertía de
facto, en la lírica moderna de

Hispanoamérica. Desde un principio
se definió en el terreno de las letras
por el sentido que guarda el
quehacer poético con respecto a la
historia, a decir de Alberto Ruy
Sánchez en Una introducción a
Octavio Paz: «ni indiferente, ni
subordinada. Ni poesía llanamente
social, ni poesía inocentemente pura,
sino una nueva, más rica y menos
esquemática concepción de ella.»

Octavio Paz traía consigo dos
influjos poderosos, que de alguna
forma contribuyeron a moldear su
personalidad creadora: su abuelo
Irineo Paz, prominente intelectual, de
convicciones liberales, protagonista
de su tiempo y dueño de una rica
biblioteca en la que Octavio abrevó
incesante de los poetas
fundamentales, y su padre, don
Octavio Paz Solórzano, activo
periodista político, revolucionario
convencido, quien se unió al
movimiento encabezado por
Emiliano Zapata y además uno de
los iniciadores de la Reforma
Agraria en México. Ambos: abuelo y
padre confluyeron en él para
traspasarle la pasión poética y la
pasión social.

Pero hubo otra experiencia que
ayudó a inyectarle mayor dinámica
a su amor por la poesía y fue el
haber asistido a la lectura de los
escritos del bardo español Rafael
Alberti, cuenta el mismo Paz: «Fue
la primera vez que yo oía a un poeta
decir sus poemas en público y quedé
deslumbrado», corría el año 1934.
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Al final de la década de los cuarenta
la obra de Paz había comenzado a
adquirir la maduración específica del
autor con voz propia, con voz plena
y dueña del timbre y tono que será
preludio para la realización de sus
próximos libros fundamentales. Es
entonces cuando se publica Libertad
bajo palabra.

El poemario Libertad bajo palabra
aparece como una escritura radical
en un tiempo que los escritores de las
generaciones anteriores estaban
replegados y cargados de un fuerte
academicismo que los hacía
chocantes y un tanto solemnes,
recurro de nuevo a Alberto Ruy
Sánchez en su Una introducción a
Octavio Paz, quien nos aclara:

«Había en los poemas de Libertad
bajo palabra una nueva actitud vital
que secretamente y sin saberlo
Octavio compartía con otros libros
escritos alrededor de los mismos
años en América Latina. En José
Lezama Lima, Enrique Molina,
Adolfo Westphalen, Nicanor Parra,
Álvaro Mutis, Gonzalo Rojas y otros
que al comenzar la década de los
cincuenta son junto con Paz los
iniciadores de la poesía
contemporánea de Hispanoamérica,
hay un rasgo poético en ellos que se
traducía como una manera de vivir
el lenguaje: no se trataba, como en
1920, de inventar, sino de explorar.
El territorio que atraía a estos poetas
no estaba afuera ni tampoco adentro.

Era esa zona donde confluyen lo
interior y lo exterior; la zona del
lenguaje. Su preocupación no era
estética; para aquellos jóvenes el
lenguaje era, simultánea y
contradictoriamente, un destino y

una elección. Algo dado y algo que
hacemos. Algo que nos hace.

En un poema central del libro
Himno entre ruinas -perteneciente al
poemario La estación violenta- surge

Género: Poesía.
Título: Libertad bajo palabra.
Autor: Octavio Paz. (México, D.F.  1914).
Editorial: Fondo de Cultura económica.
Colección: Lecturas mexicanas. 1a. ed. 1983. [1a. ed. (Letras
Mexicanas). 1960].
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una forma artística nueva que Paz
exploraría más a fondo
posteriormente: el simultaneísmo.
Con Paz, ese procedimiento de
mostrar al mismo tiempo dos
acciones paralelas se convirtió en la
nueva forma natural de la
modernidad poética de nuestra
lengua, trasponiendo creativamente
a ella un descubrimiento de
Apollinaire en la poesía francesa y
de Ezra Pound en la poesía de lengua
inglesa. En 1960, 1967 y 1979
Libertad bajo palabra conocería
nuevas ediciones que cada vez
transformarían el libro en gran
parte, convirtiéndolo finalmente en
revisión de su obra poética entre
1935 y 1957.

La primera versión de Libertad bajo
palabra se llamaba Todavía porque
el autor pensaba en ese volumen
como una prueba, una constatación
de que él todavía era poeta, después
de no publicar un volumen desde
1942. El libro fue rechazado por una
editorial argentina que antes había
despreciado el libro de Neruda,
Residencia en la tierra. Alfonso
Reyes ayudó a publicarlo en México
a finales de 1949 y el reconocimiento
que tuvo fue inmediato. El título
alude a una concepción paradójica
de la libertad como algo
necesariamente condicionado. En el
teatro griego el destino requiere,
para cumplirse, que el personaje

tenga libertad. A la inversa, «la
libertad es máscara de la necesidad»,
había escrito Paz desde 1935. Del
mismo modo, la libertad de la poesía
tiene que fluir entre precisas y
muchas veces limitantes formas
verbales para existir. La poesía es,
precisamente como la existencia
humana, libertad condicionada,
libertad bajo palabra. De hecho, este
libro fue pensado como una sucesión
de espacios. Cada uno muestra una
faceta de la evolución de un espíritu;
y ese espíritu es un poeta creado
como personaje por Octavio Paz.

Por su lenguaje coloquial, por su
alejamiento de la poesía social y su
manera de situarse en la Historia,

LIBROS
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Libertad bajo palabra fue un
rompimiento no sólo con su propia
poesía anterior sino con la que se
escribía entonces en México.

Octavio Paz había encontrado una
manera peculiar de situar a la
historia en la poesía...»

Libertad bajo palabra se ha
establecido en el cielo universal
como uno de los libros
imprescindibles de la poesía,
actualmente como está conformado,
vamos a decir, sufriendo la evolución
de la que el propio Octavio ha sido
testigo, recoge los poemas de cinco
poemarios cumbres en la obra
paciana: Bajo tu clara sombra
(1935-1944); Calamidades y
milagros (1937-1948); Semillas para
un himno (1943-1955); ¿Águila o
sol? (1949-1950) y La estación
violenta (1948-1957).

Es este libro de Octavio Paz el arcón
sin fondo que recoge las embestidas
del poeta con la vida, el
enfrentamiento con las cosas
mínimas a la vez que importantes de
los individuos, los experimentos del
lenguaje aplicados a lo que uno hace
y siente:

Renovación.

Aventura.

Desgarraduras de lo vivido en
la realidad.

Búsquedas de otras presencias que
rondan como fantasmas en las orillas
del ser.

El encuentro con otro cuerpo.
Exploración profunda de los objetos
y mitos que han delineado nuestra
personalidad desde las
etapas prehispánicas.

Deslumbramiento ante las imágenes
creadas y que para el lector se
explican por sí solas.

Libertad bajo palabra termina como
culminan los libros maestros, con el
colofón justo a lo que se ha dicho en
todo el libro, con un poema esencial
donde extiende la aseveración
poética de su propia vida y donde
también enlaza la posición
biográfica de sus contemporáneos y
que es ni más ni menos que Piedra
de sol. Poema eros. Afirmación de su
impulso e ímpetu amoroso:«Voy por
tu talle como un río/ voy por tu
cuerpo como  por un bosque,/ como
por un sendero en la montaña/ que
en un abismo brusco se termina,/ voy
por tus pensamientos afilados/ y a la
salida de tu blanca frente/ mi sombra
despeñada se destroza,/ recojo mis
fragmentos uno a uno/ y prosigo sin
cuerpo, busco a tientas,/ corredores
sin fin de la memoria,/ puertas
abiertas a un salón vacío/ donde se
pudren todos los veranos,...»

No creo estar equivocado al afirmar,
que todo aquel que tenga la cita con
Libertad bajo palabra quedará
inmediatamente encadenado a su
lectura. Para mí, ha representado

siempre un encuentro grato, me ha
ayudado a sensibilizarme. Cada que
puedo acudo a sus páginas para
caminar lo desandado de los días
repetidos y refrendar lo expresado
por Waldo Fank cuando asevera que
la poesía es ni más ni menos que «el
acto de amar la vida».

Es un Libro querido, antiguo
contertulio de mis cavilaciones. Una
visión rejuvenecida de lo queda de
mis sueños.

LIBROS
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¿Habrá tiempo para acostumbrarnos?

El Instituto Internacional del Agua
(SIWI), bajo el título de Cooperación
en la Esfera del Agua: construyendo
sociedades, acaba de tener una
reunión mundial en Estocolmo, la
capital de Suecia, mostrando su
preocupación por lo que designan
como recursos finitos: «Es imposible
de ignorar que todos dependemos de
los mismos recursos finitos»,
acentuando: «La cooperación es
fundamental si queremos compartir y
administrar exitosamente nuestro
recurso más precioso.»

En esto último difiere del concepto
que tiene nuestro gobierno, que dice
que no hay recursos para el medio
ambiente porque sus prioridades son
la educación y el combate a la
pobreza, según declaró en días
pasados el secretario del Medio
Ambiente, José Guerra Abud, quien
ciertamente reconoció que México
tiene un «déficit forestal.»

Tanto en Suecia como en México,
muestran preocupación; unos por el
agua y otros por el bosque, pero no
acaban de entender que éstos son un
binomio: Bosques-agua, según lo
predicaba ya en la primera mitad del
siglo pasado mi difunto padre, el
Ingeniero Ernesto Kurt Feldmann,
quien, junto con el Apóstol Nacional
del Árbol, el Ingeniero Miguel Ángel
de Quevedo, alcanzó grandes logros
a favor de nuestros bosques, y que
trabajó incansablemente por la
disponibilidad el agua, que,
ciertamente, no es un recurso finito,
como lo menciona el Instituto

Internacional del Agua, pues entre
los recursos inorgánicos es el único
renovable, lo que se logra a través
del ciclo hidrológico, en el cual los
bosques juegan un papel clave. Mi
padre solía repetir que: «Donde no
hay bosques no hay agua; y donde
no hay agua no hay vida»; en lo que
yo me inspiré para el lema de mi
columna Madre Naturaleza, que
lleva ya más de 20 años: Donde hay
bosques hay agua y aire puro; donde
hay agua y aire puro, hay vida.

Ahora que nuestro recurso más
precioso, como lo llamaron en
Suecia y que nosotros hacemos notar
que es fundamental para que haya
vida, es cada vez más escaso, al
mismo tiempo que la población
mundial aumenta. Faltando el agua,
también faltarán los alimentos

MADRE NATURALEZA

(agricultura y ganadería), lo que
también es afectado por las lluvias
torrenciales irregulares no
aprovechables, las inundaciones, la
sequía y la desertificación,
ocasionados por los cambios
climáticos.  No es sólo que
«compartamos y administremos
nuestro recurso más precioso», sino
que sobre todo hagamos lo necesario
para que haya suficiente agua
disponible para hacerlo.

Para que haya agua disponible
necesitamos de nuestros bosques. E
insistimos: Sin bosques, no hay agua
y sin agua no hay vida. Lo malo es
que, a pesar de que el gobierno de
Peña Nieto reconoce que tenemos un
déficit forestal, no hay dinero para
reponer las áreas forestales que
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hemos perdido, porque nuestras
prioridades son otras.
En su Primer Informe, Peña Nieto
menciona que la inseguridad es el
principal problema del país, y la
crisis económica el segundo. No
menciona, ni en sus Ejes ni en sus
Estrategias, al agua ni a los bosques.
Siendo que los dos son lo que más
nos debería de preocupar.

 En el mundo se pierden cada año 16
millones de hectáreas de bosques, de
los que 8.5 millones corresponden a
América Latina, 3. 5 a Brasil y 1.5
a México.

El 70 % de la superficie del país
tiene vocación forestal. En el último
siglo se perdió más del 90 % de
nuestros bosques. Tenemos que
recuperar lo perdido anteriormente y
reponer lo que se sigue perdiendo.
México tiene una superficie de 1,
970, 000 Km2; si de esos el 70%
tiene vocación forestal, es decir,
1,380, 782 Km2, y de estos perdimos
el siglo pasado 90%, nos quedarían
138, 078 Km2, o sea, 13, 807, 800
hectáreas y no 138 millones como
menciona el secretario del Medio
Ambiente. Nuestra reserva es la
décima parte de la que se considera.
¿Error de punto?

Nos urge sobremanera reconocer  las
prioridades, no minimizar los
problemas, y darles solución antes
de que sea demasiado tarde.

MADRE NATURALEZA

Lo más importante de todo son el
agua y los bosques, para lo cual
tenemos que hacer algo efectivo.
 Para recuperar nuestros bosques, son
dos los puntos clave:

La reforestación intensiva, y las
empresas de producción forestal.
Finlandia, curiosamente, siendo el
país de todo el mundo con el mayor
coeficiente de bosques, desarrolló un
sistema basado en verdaderas
fábricas de arbolitos (cada vivero
puede producir hasta 35 millones de
plántulas al año), traslado eficiente y
plantado rápido y seguro con
maquinaria o instrumentos, según lo
accidentado del terreno. Teniendo los
arbolitos se necesita quién se interese
por plantarlos y cuidarlos, para lo
cual se establecen las Empresas de
Producción Forestal, con unidades de
5 mil a 20 mil hectáreas de
superficie, integradas por
propiedades de 20, 50, 100 o más
hectáreas, cuyos dueños las aportan
a la empresa convirtiéndose en
accionistas, sin perder la calidad de
dueños del terreno. La
administración, los trabajos, el
cuidado y aprovechamiento del
arbolado se hacen más baratos
y eficientes.

Los beneficios son
extraordinarios:

1. Disponibilidad de agua (uso
doméstico, agricultura, ganadería e
industria) y progreso.

2. Regulación del clima y de
las lluvias.

3. Socialmente dos: a) Mejor nivel
de vida en el campo (pobreza). b) Se
acaban cinturones de miseria en
ciudades e indocumentados
(emigración del campo)

4. Nos convertimos en exportadores
de madera.

5. Ingreso de divisas importante.

6. Una Economía nacional sana.

La preocupación es fundada, pero el
enfoque no es el correcto, por lo que
se le da más importancia a otros
puntos. El agua y los bosques son lo
más importante para México. Al
atenderlos resolveremos también
todos los demás problemas. Porque
habrá con qué.

«Donde hay Bosques hay Agua y
Aire puro; donde hay Agua y Aire
puro hay Vida.»

KLAUS FELDMANN PETERSEN

M
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Un grupo de contemporáneos de
edad, paisanos de la hermosa
«Segura de la Frontera», recién
platicábamos sobre el crecimiento
que ha tenido nuestra población en
los últimos 30 años. Y coincidíamos
en que esto se debió -por increíble
que parezca- a factores que no le son
ajenos a ninguna ciudad importante
o de tamaño «medio» del Altiplano
mexicano. Se debió, por ejemplo, al
flujo migratorio de las zonas rurales
a las urbanas; a la concentración de
servicios públicos y de diversiones; y,
como un factor importante y casi
determinante, a la salida de miles de
chilangos o habitantes del Distrito
Federal que, asustados –y con
motivo-, salieron desde el año 1985
hacia otras ciudades periféricas,
como Pachuca, Querétaro, León,
Tlaxcala, Cuernavaca, Cuautla, San
Juan del Río, Tulancingo, Toluca y
Puebla. Especialmente, hablábamos
de cómo nuestra ciudad capital
creció desordenada y
anárquicamente ante miles de nuevos
pobladores, que llegaron con
ilusiones y esperanzas de encontrar
mejores oportunidades de vida en lo
general, y lo que encontraron fueron
ciudades que no estaban preparadas
realmente para recibirles así, tan
intempestivamente, como fue su
arribo. Los problemas se
acrecentaron ante las demandas de
servicios públicos, escuelas, trabajo,
etc. Y la propia diáspora agudizó los
problemas de escasez de agua
potable, lugares en escuelas públicas,
empleos y, de forma especial,
inseguridad pública. El crecimiento

desmedido creó falsas expectativas y
problemas. Pero al paso nos hemos
ido «acomodando» y ha habido
cabida para todos. Y ahí estamos
conviviendo y desarrollándonos lo
mismo en capitales de los estados,
que en «ciudades medias», como la
nuestra de Tepeaca; es decir, en
poblaciones que van de entre los 50
a los 250 mil habitantes,
en promedio.

Fue precisamente en 1985, el año
«parteaguas» del crecimiento de
nuestras poblaciones, y de la nuestra
de Tepeaca en especial, cuando por
el temblor de septiembre de ese año
y la lamentable pérdida de vidas
humanas y  el desastre en el D.F.,

miles de sus habitantes buscaron
residencia en otras latitudes y
aceleraron el crecimiento promedio
que ya se venía pronosticando por el
INEGI para ciudades y municipios
como Tepeaca. Otros opinaban que
ciertamente ello era un factor
importante, pero que también la
construcción y posterior
funcionamiento de la planta de
Cementos Mexicanos (CEMEX); era
fundamental en ese crecimiento y su
aceleración, ya que arribaron
centenas de familias que de
inmediato poblaron la cabecera
municipal y sus comunidades, sobre
todo las cercanas a la fábrica, lo
mismo del municipio de Tepeaca que

TEPEACA DE AYER Y HOY

Tepeaca en los últimos 30 años
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del de Tecali. Y todos asentimos con
la cabeza que eso era también un
factor importante del desarrollo de
nuestro municipio.

Curiosamente, hubo quien comentó
que la problemática del tianguis que
se presentó en 1992, hizo que a la
salida de éste hacia el municipio de
Cuapiaxtla (PRONASE) y luego a
Huixcolotla, fue también un factor
porque las personas encontraron
mejores opciones de vida y de
desarrollo con mejores servicios y la
creación de nuevas instituciones
educativas –de todos los niveles de
enseñanza-, que en los últimos 15
años, para bien de la población y sus
habitantes, se han creado merced al

apoyo y al interés de las diversas
autoridades en los tres órdenes de
gobierno, y a la «apuesta» de
inversionistas con visión al futuro en
temas de educación. Fue un
razonamiento que se discutió
ampliamente y que abonó la charla
entre los amigos.

Desde luego que se habló también
del crecimiento demográfico natural
de esta zona geográfica del centro-
oriente del estado de Puebla, quizá
sin los datos «duros» en la mano,
pero sí con la experiencia de la edad,
que nos ha permitido vivir y ver a
Tepeaca en su evolución en estos
últimos 30 años.

De esa forma coincidimos en que
factores como la posición geográfica
privilegiada de nuestra ciudad y
municipio, lo bien comunicado que
se encuentra (carreteras, vías férreas,
transporte) y las posibilidades de
auto emplearse en el tianguis
semanal o en la venta de artesanías
y en la industria extractiva, hacían
de Tepeaca un lugar con
posibilidades de «crecimiento
personal», de tranquilidad respecto a
la seguridad pública, de alternativas
educacionales, y de una cercanía con
Puebla capital y con otras ciudades
«polo de desarrollo», para poder
convivir y desarrollarse plenamente.

Aunado a esto, se comentó el alto
porcentaje de jóvenes entre los 15 y
30 años de edad que hacen de esta
zona del estado una región de gente
joven, que trabaja, se auto emplea,
estudia y apoya a sus padres en
diversas labores de sus respectivas
actividades. Y, desde luego,
hablamos de la problemática del
pandillerismo, drogas, prostitución y
otros problemas que atañe a las
autoridades combatir, y a la
sociedad en general enfrentar. Pero
también coincidíamos en que,
afortunadamente para los que en
Tepeaca vivimos, aún estos
problemas eran mínimos
y controlables.

La plática se hizo más interesante
cuando abordamos el tema del
crecimiento de nuestros pueblos que
pertenecen a Tepeaca. Y en ese tenor,
la conclusión fue que en estos

TEPEACA DE AYER Y HOY
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últimos 30 años de nuestras vidas
hemos visto crecer aceleradamente a
cuatro poblaciones: San Hipólito
Xochiltenango y San Pablo Actipan,
en la parte sur y sur-oriente de la
cabecera municipal; y a San José
Carpinteros y Santiago Acatlán en la
parte norponiente. Estas cuatro
localidades con categoría de
«pueblos» y gobernados por una
junta auxiliar municipal, han crecido
enormidades. Quizá el factor
principal de ese crecimiento se debe
a que son poblaciones que están al
paso de la carretera federal Puebla-
Tehuacán (excepto San Pablo), y eso
es determinante.

Administrativamente, Tepeaca tiene
21 comunidades, algunas de las
cuales tienen, de acuerdo a la
Constitución General del Estado
Libre y Soberano de Puebla, la
categoría de Pueblo (nueve,
gobernados por una Junta Auxiliar),
y otras de Ranchería (doce,
gobernados por un inspector
municipal).  Así convivimos y así
«presumimos» que los nueve pueblos
gobernados por sus respectivas juntas
auxiliares son más grandes en
número de habitantes que más de
cien cabeceras municipales de los
217 municipios que conforman el
estado de Puebla. Ello le da a
Tepeaca dimensiones «estelares»
respecto a su conformación
geográfica y a su distribución
demográfica, apareciendo en las
estadísticas del INEGI como uno de
los municipios con mayor potencial
de desarrollo en el estado.

Actualmente, todas estas
comunidades están unidas a la
cabecera municipal por una red de
carreteras interestatales que les
permiten un rápido acceso a la
cabecera municipal y a la autopista
México-Veracruz, para poder
trasladarse a sus trabajos en la
capital del estado, a la propia
cabecera o a otros municipios
vecinos. Pero, principalmente, para
poder trasladar sus productos hacia
los mercados regionales de abasto.

Poblaciones como San Bartolomé
Hueyapan, en el norponiente del
municipio, le permiten a Tepeaca en
su conjunto tener un alto porcentaje

en la tasa de educación por
habitante, ya que en esta población
no existe una familia que al menos
no tenga un profesionista entre sus
miembros. Es decir, es una población
con alto porcentaje de educación. Y
aunque la mayoría de los habitantes
del municipio radicados en las
comunidades se dedican a la
agricultura y al comercio de sus
productos, en los últimos años
también han aumentado el número
de sus profesionistas y disminuido la
tasa de desempleo.

Esto nos da actualmente una idea de
cómo regionalmente hay poblaciones
con más alto grado de marginación,

TEPEACA DE AYER Y HOY
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debido a la distancia con la cabecera
municipal. Es decir, poblaciones
como Tlayoatla, San Pedro la Joya,
Vicente Guerrero, Cristóbal Hidalgo,
Cristóbal Los Nava, San Lorenzo la
Joya, Tenextepec, Los Reyes de
Ocampo, San Francisco Buenavista y
Álvaro Obregón, que son el grueso
en número de poblaciones, son
también junto con San Mateo Parra,
Zahuatlán y Guadalupe Calderón,
las poblaciones que mayor
marginación tienen; y esto es
justamente porque no están al paso
de la carretera federal, o están más
alejadas de esta «columna vertebral»
que divide prácticamente en dos la
fuerza ocupacional y económica del

municipio. Mientras que el resto está
o al paso o más cercano a esta
importante vía de comunicación, y
eso ha hecho que sus pobladores
tengan menores problemas de
traslados y comunicación.

El crecimiento poblacional y, desde
luego, el requerimiento de servicios
públicos, se genera mayormente en
Hueyapan, Santiago Acatlán,
Carpinteros, San Pablo Actipan,
Candelaria Purificación, Santa
María Oxtotipan, San Hipólito
Xochiltenango y San Nicolás
Zoyapetlayoca, que, curiosamente,
son en su mayoría pueblos –respecto
a su clasificación administrativa-

JOSÉ FRANCISCO JIMÉNEZ VILLA

REFLEXIONESTEPEACA@HOTMAIL.COM

CRONISTA DE LA CIUDAD DE

TEPEACA, PUEBLA

M

desde que se conforma Tepeaca
como municipio libre a finales del
siglo XIX. Finalmente, queda mucho
por analizar y comentar no sólo del
crecimiento que se ha dado en
Tepeaca en estos últimos 30 años,
sino, de manera especial, en cómo
hemos sobrevivido ante la falta de
los servicios públicos y la constante
demanda de la población que, en
pleno crecimiento, reclama mejores
condiciones de vida.

*.- reflexionestepeaca@hotmail.com.
www.cronistadetepeaca.com.mx
Escúchame todos los sábados y
domingos de 7:00 a 9:00 a.m. en
REFLEXIONES desde Tepeaca (La
voz de la región) en XEPA la «KE
BUENA»  radio, en el 1010 de A.M.;
Martes y jueves de 6:00 a 8:00 p.m.
En «Radio Xalli» en el 97.9 de F.M.
en el programa «Nuestra Raíces». Y
Lunes de 21:00 a 22:00 hrs. En
«Puebla la Prioridad» radio por
internet en
www.pueblaprioridad.com.mx
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El 29 de septiembre es la fiesta de
san Miguel Arcángel, personaje
bíblico de la Iglesia católica que
tiene gran importancia dentro de la
corte celestial, por ser el espíritu
más cercano a Dios después de la
Virgen y la Santísima Trinidad. San
Miguel también es considerado el

capitán de las milicias celestiales,
por haber vencido al demonio, según
está escrito en el libro del
Apocalipsis: por eso es representado,
generalmente, como un guerrero que,
con una lanza o una espada vence a
un dragón o demonio colocado a
sus pies.

Y este santo es patrono de por lo
menos una docena de municipios
poblanos, que lo veneran cada uno
de acuerdo a sus costumbres y
tradiciones. Entres estos municipios
se encuentran los siguientes: Atlixco,
Axutla, Calpan, Cuetzalan, Chiautla,
Eloxochitlán, Atlequizayan, San
Andrés Cholula, San Miguel Ixitlán,
San Miguel Xoxtla, Tehuitzingo,
Tilapa y Tulcingo.

Atlixco

Una de las fiestas de mayor tradición
y arraigo para estas fechas, es la que
se realiza en el municipio de Atlixco,
precisamente en el cerro de San
Miguel, y para ser más exactos en
Netotiloaya, el lugar de la danza.
Esta tradición es conocida como
Huey Atlixcayotl, la Gran Fiesta de
Atlixco. Todo un día de danza, todo
un año de preparativos, toda una
tradición de siglos... y todo un
mosaico humano de nahuas,
otomíes, totonacas, popolocas y
mixtecas de las once regiones del
estado: los Valles Centrales, La
Cañada, la Mixteca Poblana, la
Región Costera, Los Volcanes, la
Tierra Caliente, la Región Popoloca,
la Sierra de Tehuacán, la Huasteca,
Los Llanos y la Sierra Norte.

Antiguamente, el cerro de San
Miguel era conocido con el nombre
de Popocatica, que significa «el
humeador», en alusión a los rituales
que en él se llevaban a cabo y en los
cuales se ofrecían una gran cantidad
de copal a los dioses. Las deidades
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del cerro, es decir, a quienes se
ofrecían aquellos rituales, eran
Quetzalcóatl y Xochipilli, este
último protector de los mitoti o
fiesta, y también de las flores y
la música.

Según refieren los cronistas
franciscanos, los nativos de estas
tierras hacían fiesta a honra de los
«montes eminentes, donde se
armaban nublados», y frente a ellos
«hacían imágenes en figura
humana» para  rendirles culto.
Efectivamente, los «montes
eminentes» eran el Popocatépetl y el
Iztaccíhuatl, originalmente conocidos
como Xalliquehua y Huiztocíhuatl, o
«Cerro Humenate» y «Mujer
Blanca». La gente acudía contenta a
los montes para ofrendarles comida,
bebida y flores, y en estos mitoti no
podían faltar las danzas.

A partir del 29 de julio de 1996, el
Huey Atlixcáyotl fue declarado por
decreto del Congreso  Patrimonio
Cultural del Estado de Puebla, lo
que significa que su celebración
podrá llevarse a cabo por encima de
diferencias de opiniones, credos y
partidismos. Pero lo más importante
es que conservan en esencia las
prácticas rituales de nuestros
ancestros. Y esto, para el último
domingo de septiembre, el día más
próximo al 29 en que se recuerda a
san Migue Arcángel.

Axutla

La etimología del nombre proviene
de atl, agua, y xotlatl o xotlatia, que
quiere decir calor ardiente o
calentarse mucho; por tanto, Axotla -
transformado por el uso en Axutla-
significa: «Agua que se calienta
mucho o agua que brilla».

Hay evidencia de presencia humana
en el Postclásico. Su fundación se
debe a grupos popolocas y mixtecos,
sometidos a la Triple Alianza en el
siglo XV; perteneció al antiguo
Distrito de Acatlán en el siglo XIX.
El 30 de agosto de 1922 se constituye
como municipio libre. La cabecera
municipal es el pueblo de Axutla,
que tiene una distancia aproximada
a la capital del estado de 135 km.

Se localiza en la parte suroeste del
estado de Puebla. Sus colindancias
son: al norte con el municipio de
Tehuitzingo, al oeste colinda con los
municipios de Chinantla y Piaxtla, al
poniente colinda con Chiautla de
Tapia, y al sur colinda con el
municipio de Chila de la Sal. 

Actualmente no existen grupos
predominantes indígenas que denoten
su presencia en este municipio, por
lo que se puede considerar que las
raíces autóctonas de los grupos
indígenas se han perdido.

Dentro de sus atractivos culturales y
turísticos se encuentran: la iglesia
parroquial, que data del siglo XVI,
dedicada al Sagrado Corazón de

Jesús y a la protección de san
Miguel Arcángel, la cual se
localiza dentro de la
cabecera municipal.

En cuanto a sus fiestas populares
más conocidas, celebran dos
festividades: el 8 de enero, al
Sagrado Corazón de Jesús, y el 29
de septiembre a San Miguel
Arcángel; ambas se caracterizan
por celebrarse con procesiones,
danzas y feria.

Sus platillos típicos: el mole
poblano, el pipián y los tamales.
Dulces: conservas de mango
y palanqueta.

Eloxochitlán

Palabra compuesta  por los
vocablos mexicas «eloxochitl», flor
de elote; y «tlan», cambiado por
Tan, que quiere decir junto; de
donde se desprende «entre las
flores de elote».

Grupos descendientes de los
nonoalcas-chichimecas y
mazatecos se asentaron en este
lugar, dando origen a su
fundación. En 1522 fue sometida
por los españoles. A fines del siglo
XVI fue pueblo del Obispado de
Puebla, encomienda de doña Luisa
de Frías. En 1750 estuvo bajo la
jurisdicción eclesiástica de
Tehuacán. En 1895 figuraba como
municipio libre. La cabecera
municipal es el pueblo
de Eloxochitlán. 

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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El municipio de Eloxochitlán se
localiza en la parte sureste del estado
de Puebla. Sus colindancias son al
norte con el estado de Veracruz, al
sur, con Zoquitlán, al este con
Tlacotepec de Porfirio Díaz y al
oeste con Ajalpan.

Sus principales actividades
económicas son las agropecuarias.
La cabecera municipal tiene una
distancia aproximada a la Ciudad de
Puebla de 280 kilómetros. Sus
principales localidades: Loma
Bonita, Xonotipan de Juárez,
Papaloapan, Chiapa, Atexacapan y
Tepepan.

Atractivos arquitectónicos: el templo
parroquial en advocación de san
Miguel Arcángel, localizada en la
cabecera municipal.

Fiesta patronal a san Miguel
Arcángel, el 29 de septiembre, y el 6
de enero a los Reyes Magos,
celebrados con misas, rezos,
procesiones, juegos pirotécnicos.
Danzas: «Tecuanis» y «Doce pares
de Francia».

Artesanías: Tejidos de palma y de
carrizo.

Gastronomía: Mole de cadera, o
espinazo, totopos, tlaxcales y
chileatole. Dulces: Conservas de
durazno, tejocote y manzana.
Bebidas: Atole, chocolate,
aguardiente y mezcal.

San Miguel Ixitlán

Ixitlán, formado de «icxitl», pie; y
«tlán», junto o cerca; significa en
conjunto «junto al pie o inmediato a
la base (del cerro)».

No obstante el nombre nahua, sus
fundadores fueron grupos mixtecos
que se asentaron en la época
prehispánica en este lugar que
actualmente limita con el estado de
Oaxaca. En 1521 estaba sometido a
los encomenderos. A principios del
siglo XVI fue pueblo, cabecera del
obispado encomendado a Luis de
Velázquez y Marroquino, con
beneficio para los dominicos. En
1525 estaba bajo la jurisdicción
eclesiástica de Acatlán; a fines del
siglo XIX pertenecía al antiguo
Distrito de Acatlán. Fue creado
municipio libre el 15 de abril de
1926.

El municipio de San Miguel Ixitlán
se localiza en la parte sur del estado
de Puebla. Sus colindancias son: al
norte limita con Oaxaca, al sur
limita con Oaxaca, al poniente con
Petlalcingo y Chila de las Flores, y
al oriente con Oaxaca.

Atractivos arquitectónicos: iglesia
parroquial del siglo XVI dedicado a
san Miguel Arcángel, santo patrón
de la localidad. También es
considerado un atractivo
arquitectónico el monumento
ubicado en el zócalo del municipio,
su instalación muestra el cambio de
junta auxiliar a municipio autónomo.

Fiestas Populares: el 29 de
septiembre se celebra con rezos,
misas, juegos pirotécnicos, juegos
mecánicos, juegos deportivos,
carrera de toros, carrera de caballos,
jaripeo, baile popular y flores.

Artesanías: se manufacturaran
sombreros, bolsas, canastas tejidas
de carrizo, chiquihuites y tejidos de
palma y plástico.

Platillos típicos: pozole, mole,
tamales, adobo y barbacoa. Bebida:
mezcal de maguey y de caña,
aguardiente, champurrado y atole.

Centros turísticos: existe un jagüey
para criadero de peces carpa,
denominándose «Tiancodo» en los
límites de la población; también
existe en el área del Ayuntamiento
«Rocas Naturales» en donde se
pueden apreciar jeroglíficos, una
cueva donde fueron habitadas por
tribus prehispánicas, donde se han
encontrado machetes y cuchillos de
piedra, esto se encuentra a un
kilómetro de distancia del municipio.

El pueblo de San Miguel Ixitlan se
encuentra a una distancia de 217.8
km. a la capital del estado y se lleva
un tiempo aproximado de 4 horas de
viaje, siendo su población
aproximada de 1,000 habitantes, y
su principal actividad económica la
agrícola con la siembra de maíz y
frijol.
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San Miguel Xoxtla

El glifo de su fundación significa
«abundancia de flores». «Xóchitl»,
voz náhuatl, equivale a flor; y «tla»,
particular abundancia.

La comunidad fue ocupada por
grupos chichimecas alrededor del
siglo XII. Los frailes iniciaron la
construcción del  templo a mediados
del siglo XVI; la verja del atrio tiene
la fecha de 1681, posiblemente es el
año de su terminación. Perteneció,
durante la época colonial, a la
jurisdicción de Tlaltenango. En 1934
se hacen gestiones para separarse,
hasta lograrlo en 1739.

El municipio de San Miguel Xoxtla
se localiza en la parte centro oeste
del estado de Puebla. Colinda al
norte con el municipio del estado de
Tlaxcala, al sur con el municipio de
Juan C. Bonilla, al este con el
municipio de Coronango, al oeste
con el municipio de Tlaltenango.

Atractivos arquitectónicos: la iglesia
de San Miguel, que data del siglo
XVI y está ubicada en la
cabecera municipal.

Fiestas Populares: se festeja la fiesta
patronal en honor a San Miguel el
día 29 de septiembre, con misas,
fuegos artificiales y bailes. También
alrededor de esta fecha se realiza la
Feria de la Chamarra. VICTOR SALCEDO DEL MORAL

SUGERENCIAS Y
COMENTARIOS AL CORREO

VISALDEMOR@HOTMAIL.COM

M

Platillos típicos: mole poblano,
tamales, y chiles rellenos. Dulces:
conservas de tejocotes, de chabacano
y de pera. Bebidas: aguardiente
 y pulque.

Artesanías: se fabrican chamarras y
diferentes materiales.

Tehuitzingo

Tehuitzingo, voz de origen azteca,
proveniente de «tehuiztli», piedras
agudas; «tzin»; apócope de «tzincli»,
diminutivo; y «co», en; que significa
«en las piedritas aguadas o
piedrezuelas puntiagudas».

Su fundación se remonta a la época
prehispánica y fue hecha por grupos
chochopopolocas y mixtecos. Fue
cuartel general de don Mariano
Matamoros, cura insurgente en
1812. Perteneció al antiguo Distrito
de Acatlán. En 1897 es constituido
como municipio libre. 

El municipio de Tehuitzingo se
localiza en la parte suroeste del
estado de Puebla. Al norte limita con
Ahuatlán y Cuayuca, al sur limita
con Ahuehuetitla, Chinantla y
Axutla, al oeste limita con Santa Inés
Ahuatempan y Acatlán y al poniente
limita con Chiautla de Tapia e
Izúcar de Matamoros

Atractivo arquitectónico: cuentan
con la iglesia parroquial dedicada a
la custodia de san Miguel Arcángel;
data del siglo XVI.

Fiestas Populares: el 29 de
septiembre celebran la fiesta
patronal con procesiones, fuegos
artificiales, jaripeo, bandas de
música y baile popular.

Existen 7 bandas de viento, que son
propias de la región de Tehuitzingo y
que identifican a los pobladores con
la tradición musical autóctona.

Artesanías: los habitantes de este
municipio elaboran cazuelas,
macetas, ollas y tinajas de barro.

Mencionaremos los productos
alimenticios que se elaboran con
mayor frecuencia por los habitantes
del municipio, como son: mole
poblano, pipían y tamales.

Cuenta con 33 localidades, entre las
más importantes destacan:
Tehuizingo, Noria Hidalgo,
Atopoltitlán, San Francisco de
Asís, Tejalpa.

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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La sostenibilidad es la
administración eficiente de los
recursos con los que se cuenta
siempre y cuando se contribuya a la
armonía entre medio ambiente y el
ser humano en pro del bienestar de
ambos sin comprometer las mismas
posibilidades de calidad de vida de
las generaciones futuras. De ahí que
esto aplicado a la vida diaria,
especialmente en los negocios, se
traduce en:

1) Si nosotros queremos pasar del
discurso a hechos concretos
necesitamos ejemplos con los cuales
enfatizar la sustentabilidad con
acciones tan sencillas como contar
con un plan de reciclado y
separación de basura, emplear en
nuestras actividades cotidianas hojas
reutilizables o invertir en tecnología
verde, es decir, tecnología básica
como llaves verdes de agua o focos
ahorradores, lo que no tardará en
verse reflejado en nuestros recibos de
pago de dichos servicios.

2) Adjudicación de un valor no
necesariamente monetario a bienes u
objetos: Cada día varios clientes
optan mayormente por las empresas
o negocios que tienen compromisos
tangibles con la sociedad, de ahí que
tramitar y poseer un certificado de
Empresa Socialmente Responsable
indudablemente reforzará nuestro
prestigio y nos reposicionará para
mayores oportunidades, en síntesis,
una imagen vale más que
mil palabras.

M

3) Actualmente sostenibilidad y
negocios verdes son temas con
bastantes oportunidades, sin
embargo no hay que dejarse llevar
por washing (fachada o lavado de
imagen), ya que existen criterios y
estándares que nos pueden guiar en
el camino de Empresa Socialmente
Responsables, tales como quienes son
nuestros proveedores o la
publicación de reportes de
sustentabilidad, es
decir, transparencia.

Ahora, ¿cómo se mide la
sostenibilidad? No hay respuestas
buenas ni malas, no obstante
considero bastante a los índices
globales: Dow Jones Sustainability
el cual mide el desempeño de las
compañías lideres en el mundo en
términos de criterios ambientales,
económicos y sociales desde 1999. El
otro índice es el FTSE 4Good que se
encarga de evaluar el desempeño de
empresas globales en cuestiones de
Responsabilidad Social Corporativa
desde 2001.

La buena noticia es que en México
ya existe un índice similar: el IPC
Sustentable, el cual es iniciativa de
la Bolsa Mexicana de Valores. Dicho
indicador se enfoca en evaluar la
responsabilidad ambiental, gobierno
corporativo y responsabilidad social.
Definitivamente como soslaya la
frase: knowledge is power!
sergiogarcia@exito.pue.me
Fuentes consultadas:

Presidencia México. Eje 4.
Sustentabilidad ambiental en el Plan
Nacional de Desarrollo: http://
pnd.calderon.presidencia.gob.mx/
sustentabilidad-ambiental.html
Grupo BMV. Responsabilidad Social:
http://www.bmv.com.mx/wb3/wb/
BMV/responsabilidad_social

Respuestas a nuevos negocios
en pro del Planeta

SERGIO GARCÍA SÁNCHEZ*

Comentarios:
sergiogarcia@klimapolitik.com.mx
sergio.garciasz@udlap.mx
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«La calma es propia de la razón y el
desdén conviene a la independencia
intelectual.»

Anatole France en Vida de Rabelais,
Prólogo.

«Dejar que el tiempo resuelva
nuestras dudas y dolores, es mejor
que tratar de cortarlas
impacientemente.»

Frank Crane en Upper meanings.

«El hombre superior no abandona
jamás la calmosa dignidad, posee la
gloria del mundo, permanece
retirado en sí mismo.»

Lao–Tsé en El libro del sendero
recto, p.1, 26.

«No precipites nada, todo se
presentará claro y seguro; la
precipitación es imprevisora y
ciega.»

Tito Livio en Historia de Roma, lib.
XXII

PLAZA COMUNITARIA

Calma (serenidad o tranquilidad)

JORGE MELÉNDEZ HUERGO

«Cuando una cosa no agrada por
completo y no hay otra que poner en
su lugar, lo mejor es dejar hacer al
tiempo y esperar con calma y
serenidad.»

Otto Bismarck. Emil Ludwig
Bismarck.

«No hay más calma que la
engendrada por la razón.»

Séneca en Cartas a Lucilio, LVI.

«Hay que procurar no equivocarse y
el secreto está en no ir muy de
prisa.»

María Curie en Vida de Pierre Curie.

«Es la espera fruto de grandes
corazones y muy fecunda en aciertos;
la detención sazona los aciertos y
madura los secretos; la aceleración
siempre pare hijos sin vida ni
inmortalidad.»

Fernando «El Católico» (Gracián, El
discreto.)

«No hay que tratar de alcanzar lo
que debe esperarse.»

León Feuchtwanger en Goya, p. 1,
cap. 3.

Etimología: Calma ‘falta de
movimiento, serenidad, tranquilidad’
(calmar ‘sosegar, tranquilizar’): latín
tardío cauma ‘bochorno, calor del
día’ del griego kaúma calor del día;
calor ardiente’, de kaiein ‘quemar’.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…
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Reforma hacendaria

Veamos como se inicia una nueva
etapa en el desarrollo de nuestro país
lo dijera y señalara Enrique Peña
Nieto: «Con la Reforma Hacendaria
México crecerá más». Con esta
frase, el presidente de México,
aseguro que su propuesta de reforma
hacendaria, hará realidad la frase, la
considera como una reforma social
que detonara un mayor crecimiento
económico y garantizara los
derechos sociales.

Con motivo de la entrega del
Paquete Económico 2014 a la
Cámara de Diputados, el presidente
Enrique Peña Nieto ofreció el dio 8
de septiembre un mensaje desde la
Residencia Oficial de Los Pinos
acerca de los principales
componentes de la reforma
hacendaria, considerando los más
importantes los siguientes:

Energéticos. Se elimina el subsidio a
las gasolinas y el diesel de
manera gradual. 

El nuevo régimen fiscal para Pemex
será equiparable a los regímenes de
las petroleras extranjeras.

Seguridad social. Se reforman los
artículos 4 y 123 constitucional para
dar seguro de desempleo y pensión
universal a los trabajadores mayores
de 65 años, en lo que denominó un
‘nuevo sistema de seguridad
social universal’. 

El nuevo régimen de incorporación
busca sumar a los negocios a la
formalidad. Los trabajadores de
empresas recién incorporadas al
sistema tributario tendrán seguro
social a cuotas reducidas.
Impuestos. Debido al estancamiento
de la economía mexicana, los

alimentos y medicinas no se
gravarán con el IVA, tal como
ocurre actualmente.

Desaparece el Impuesto Empresarial
a Tasa Única (IETU) y el Impuesto a
los Depósitos en Efectivo (IDE). 
Empresas. De acuerdo al presidente,
‘pagarán más los que más ganen’. Se
cobrarán impuestos a las empresas
por las utilidades que obtengan en la
bolsa de valores.

Para ampliar la base de
contribuyentes, las obligaciones de
los emprendedores y nuevos
incorporados al sistema tributario se
ira incrementando de
manera gradual.

La nueva ley sobre el Impuesto sobre
la Renta (ISR) se reducirá de 295
artículos a 186.



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
43

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
43

26 SEPTIEMBRE DE 2013

MOMENTO ROMPIENDO EL SILENCIO

Social y Hacendaria propone gravar
con el impuesto especial sobre
producción y servicios (IEPS) a las
bebidas azucaradas a una tasa de 1
peso por litro con lo cual se busca
desalentar el consumo de calorías y
se espera también reducir la
incidencia de obesidad y sobrepeso,
particularmente entre los niños.
En lo que se refiere al aumento
gradual, que se ha tenido en los
últimos años, en los energéticos,
estos seguirán, pero ahora los
aumentos serán más bajos.
Actualmente son de 11 centavos por
litro. Con ésta reforma se contempla
una disminución en el desliz mensual
a 6 centavos para la gasolina magna
y 8 centavos para la gasolina
Premium y el diesel, ya que para
2014 los mercados proyectan que se
detendrá la tendencia ascendente en
la referencia internacional de los
combustibles, por lo cual se estima
que es posible reducir el ritmo
de desliz.

Se tratará de incorporar el trabajo
informal, con una afiliación
voluntaria a la secretaría de
hacienda, habrá que ver que
estrategias pondrán en marcha para
que se logre, ya que con tantos
impuestos, será difícil lograrlo,
aunque habrá incentivos para las
empresas que salgan de
la informalidad.

Se buscará que cualquier persona
pueda presentar su declaración
fiscal, incluso sin la necesidad de
tener un contador, dice el

mandatario al explicar la
simplificación que plantea
su reforma.

 La reforma plantea eliminar el
Impuesto Empresarial de Tasa Única
y el Impuesto a los Depósitos
 en Efectivo.

 La reforma hacendaria simplifica el
pago de impuestos, por ello se
propone una nueva Ley de ISR. Se
reduce los 295 artículos de la ley
actual a sólo 186.

Con la reforma se acabarán los
privilegios, dice el presidente al
explicar que se propone eliminar el
régimen de consolidación fiscal.
 El IVA se debe mantener la tasa en
16%. En alimentos y medicinas no
habrá IVA, para no dañar la
economía de las familias mexicanas.
Aunque a los chicles, al no
considerársele un alimento, si
tendrán IVA.

 El déficit es parte de un nuevo
programa de aceleración económica
que hoy plantea el mandatario. Para
este año se propone un déficit de
0.4% del PIB para 2013, con el fin
de evitar recortes al gasto. Para el
2014 se plantea un déficit de 1.5%.
Se busca con la reforma hacendaria
más recursos para la inversión en
infraestructura y aumento
la competitividad.

Se incentivará el crecimiento
económico lo que generará más
empleos y mejor remunerados,

Inversiones. Se amplía la inversión
en ciencia, tecnología e innovación. 
Se dará mayor inversión para la
educación media y media superior.
Con los nuevos recursos que se
generen se apoyarán a sectores como
el educativo y el de infraestructura,
además del sistema de seguridad
universal, agregando que:
«Con la Reforma aumentará la
recaudación en 1.4 puntos
porcentuales del PIB en 2014, y
llegar a 3 puntos porcentuales para
2018, explica Peña.

Pagarán más los que tienen más y
habrá mayores beneficios para
quienes ganan menos».

La  Reforma Hacendaria es una
reforma social, que establece la
seguridad social universal y aumenta
la inversión pública en sectores
estratégicos como la educación y la
infraestructura. También fortalece a
Pemex, y establece un sistema
hacendario más justo, simple y
transparente a favor de todos, afirma
el presidente.

A nuestra solidez económica le
estaríamos agregando (con la
reforma) estabilizadores
automáticos, dice el presidente.
La Reforma Hacendaria incluye a
Pemex, con una propuesta para
cambiar el régimen fiscal de
la empresa.

Para combatir la obesidad se
propone un impuesto especial para
las bebidas azucaradas. La Reforma
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también la reforma hacendaria
beneficiara al sector educativo.
Se pretende que la Reforma
Hacendaria sea una reforma social.
El Gobierno federal trabaja por un
México incluyente donde el
desarrollo alcance a todos. Se busca
que el país crezca con fuerza y el
crecimiento se vea reflejado en la
economía familiar.

El secretario de Hacienda opina que:
«México necesita una reforma
hacendaria para crear un sistema de
seguridad social universal, un
sistema tributario más justo, e
impulsar el crecimiento económico.
En 2013 México ha tenido una
marcada desaceleración económica,
fundamentalmente por factores
externos, pero también por
factores internos».

El proyecto en materia fiscal busca
reformar los artículos
constitucionales 4 y 123, además de
la creación de cuatro leyes, la
abrogación de dos existentes y
modificación de 15
ordenamientos legales.

Uno de los principales objetivos de la
reforma es establecer un Sistema de
Seguridad Social Universal que
garantice un ingreso a todos los
mexicanos mayores de 65 años y un
seguro para apoyar el ingreso de los
trabajadores que pierdan su empleo,
independientemente de su condición
social o estatus laboral.

Para conservar el derecho a recibir el
pago de la Pensión Universal, los
beneficiarios deberán atender los
esquemas de prevención en materia
de salud pues será un beneficio
complementario a las pensiones del
sistema de ahorro para el retiro.
El seguro de desempleo será
financiado a través de contribuciones
patronales ligadas al empleo formal
y estará reforzado con recursos
presupuestales del Estado. Podrán
acceder a la prestación todos
aquellos desempleados del sector
formal (permanentes o eventuales)
independientemente de la situación
que haya originado el episodio
de desempleo.

Si ya llevas más de dos años
trabajando formalmente y te quedas
sin trabajo, puedes acceder a un
seguro de desempleo hasta durante
seis meses después de perderlo. En
los primeros tres meses se te
otorgaría la mitad del salario que
percibías y en los siguientes tres
meses sólo accederás a un salario
mínimo. Será necesario tener un mes
sin trabajo para acceder al seguro.
Sólo se podrá acceder al seguro una
vez cada 5 años.

Si se trabaja en forma independiente,
la Reforma plantea un régimen de
incorporación especial para que se
de de alta en el SAT: los impuestos
durante un año serán de 0%, el
segundo año la tasa será de 10% y el

aumento será progresivo hasta llegar
al régimen normal.

Se propone reducir el límite de la
exención que hoy es de 1.5 millones
de UDIS a sólo 250,000 UDIS, lo que
equivale a unos 1.2 millones de
pesos. Así, a la hora de vender una
casa el contribuyente debe pagar el
impuesto correspondiente al monto
que rebase dicha cifra.  En la
iniciativa de reforma a la ley del
IVA, el gobierno asegura que seguir
sin gravar estos rubros beneficia
principalmente a los habitantes de
mayores ingresos.

Los  desarrolladores inmobiliarios no
podrán deducir el gasto en terrenos
al momento de adquirirlos; y ahora,
al igual que el resto de las empresas
tendrá que ser hasta que se efectúe
la venta.

El sector minero también perderá
privilegios, dado que ahora no les
será posible deducir en su totalidad
los gastos por exploración en
periodos pre operativos, y será hasta
una vez que comiencen a operar.
Asimismo, se elimina la deducción
del gasto en restaurantes así como
por la compra y renta de
automóviles pues en algunos casos
las empresas reducían el pago de sus
impuestos por inversiones de
automóviles que no se destinan a las
actividades del negocio y porque los

ROMPIENDO EL SILENCIO
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consumos en restaurantes se daban
con fines recreativos.

De aprobarse su propuesta de
reforma hacendaria, ahora habrá
que pagar IVA por colegiaturas,
venta y/o renta de casa, por tomar
un refresco y hasta por la comida del
perro, por lo que ahora sólo los ricos
podrán tener mascotas.
De ser aprobada por el Congreso de
la Unión, la reforma implicaría
importantes cambios para la
mayoría de los ciudadanos,
principalmente por los cambios en el
pago de impuestos.

Por lo que se refiere, a los
espectáculos de esparcimiento, se
limita al Teatro y al Circo la
exención de pago de IVA y si se
gravará con IVA al resto de las
funciones, al ser una fuente de
ingresos generalmente patrocinado y,
en mayor medida, por consorcios
empresariales que dominan el medio
del entretenimiento. Además, se
propone que cada una de las
entidades federativas pueda gravar
los espectáculos distintos al cine.
Esta reforma hacendaria afectaría
más a los ingresos medios, puesto
que para estos hogares el peso de los
intereses hipotecarios representa una
carga mayor que para un hogar con
ingresos más altos. En resumen,
afecta a contribuyentes ya cautivos,
que si bien no son hogares de bajos
recursos, tampoco son los más
privilegiados de la población.

ROMPIENDO EL SILENCIO
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De acuerdo con cifras tanto de la
OCDE como de la CEPAL, México
recauda poco en lo que se refiere al
ISR a personas físicas. En este
sentido, aunque aumentar la tasa de
ISR del 30% al 32% es un avance,
queda claro que no es lo mismo
ganar 40,000 pesos al mes que tener
un ingreso superior a ese, el cual
debería estar sujeto a una tasa
mayor de ISR.

Hasta el momento el IVA en
colegiaturas ha sido rechazado por
todos los partidos en la cámara de
diputados, pues si el gobierno no
tiene la infraestructura, ni el
personal necesario para prestar el
servicio de educación básica, son los
particulares los que si tienen esa
capacidad, siendo a veces la única
opción de los padres de familia.

La Reforma Fiscal tendrá que estar
aprobada antes del 31 de octubre
para que coincida con la iniciativa
de Ley de Ingresos de la Federación.
Lo que si hay que ir observando, que
poco a poco en las discusiones que se
están dando en los congresos de los

Estados, se han venido diluyendo,
parte de las pretensiones ejercidas
por el ejecutivo respecto del conjunto
de puntos plasmados en la reforma
hacendaria, propuestos por el
ejecutivo federal en donde la clase
social más afectada sin duda que
será la clase social media ya que
será la que absorba la carga
impositiva y desde luego que su
poder adquisitivo vendrá
disminuyendo cada día más.

En suma la clase política y los ricos
se harán más ricos pero serán menos
ricos y los pobres serán más pobres
pero más pobres. Situación que nos
sigue conduciendo al conflicto social.
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El excelentísimo señor Joseph
Robinette «Joe» Biden Jr,

Vicepresidente de Estados Unidos de
Norteamérica, y el Presidente de

México, Enrique Peña Nieto

El excelentísimo señor Joseph
Robinette «Joe» Biden Jr,
Vicepresidente de Estados Unidos de
Norteamérica, realizó una visita de
trabajo a México, con el propósito
de ensanchar y ampliar la relación
entre México y Estados Unidos, que
pudiera resultar en mayores
beneficios y una mayor integración
que haga de la región de
Norteamérica una más productiva,
más competitiva, que depare en el
siglo XXI mayores oportunidades de
empleo y desarrollo para los
habitantes de nuestras naciones, y

Visita de Joseph Biden, Vicepresidente de
los Estados Unidos de Norteamérica

que la región sea un motor muy
importante del desarrollo de la
economía global.
Por la importancia de esta visita,
reproducimos el discurso del
estadista:

«Señor Presidente Enrique Peña
Nieto:
Gracias por su hospitalidad y por la
oportunidad de conocer a su pequeña
hija. Eso valió la pena el viaje.
La última visita que tuve con usted,
señor Presidente, fue el día de su
Toma de Protesta.
Y es bueno verlo de nueva cuenta y
verlo en tan buena forma. Como dije
anteriormente, el día de hoy, en el
Diálogo Económico de Alto Nivel,
los lazos entre nuestros países tienen
cimientos singulares, una cultura

común, valores comunes y sueños
comunes, además de contar con una
larga frontera común.
Cada vez más, esas relaciones
también se construyen sobre la
búsqueda común de la oportunidad
económica. Los sueños de un
mexicano promedio no distan en lo
absoluto de los sueños de un
ciudadano promedio de los Estados
Unidos. Y ambos estamos
comprometidos con ayudar a que
esos sueños fructifiquen.
Señor Presidente:
Usted y yo hemos continuado con
nuestra conversación en materia de
seguridad. Pero también hemos
quedado de acuerdo en que no hay
otra parte de nuestra relación que
ampliar la oportunidad económica
para mejorar la vida de nuestros
ciudadanos. Es por eso que vine a la
Ciudad de México el día de hoy,
para lanzar la primera sesión del
Diálogo Económico de Alto Nivel
entre México y los Estados Unidos. Y
es por eso que traje acompañándome
a cuatro secretarios de nuestro
Gabinete. Hice la broma durante el
diálogo, que el avión del
vicepresidente no tenía la capacidad
ni los asientos para dar cabida a
todos los miembros del Gabinete que
querían venir.
Como lo dije, empecé a venir a
México en la década de los 70, como
un joven senador de los Estados
Unidos.
Y no puedo decirles cuánto me
complace que no estemos limitando
nuestra conversación sobre temas de
seguridad. Estamos hablando sobre

JÓVENES EN ACCIÓN
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una relación mucho, mucho más
amplia, una relación más plena.
Como lo dijo el Presidente Obama:
México está emergiendo. Más que
eso: ya emergieron.
La clase media en México constituye
un contingente de 40 millones de
personas, tiene una voz mundial y
creciente en el panorama
internacional. Están estableciendo
una agenda de reformas de la cual se
ha encargado usted, y eso es muy
impresionante, señor Presidente.
Y todo esto genera nuevas
oportunidades para profundizar
nuestras relaciones económicas, de
manera que nuestros ciudadanos, en
ambos países, pueden beneficiarse.
Señor Presidente:
Usted y yo hablamos sobre los pasos

que podemos tomar para modernizar
nuestra frontera, incluidas nuevas
tecnologías, horarios extendidos en
ciertos puntos de cruce. Hablamos
sobre la educación, el elemento que
constituye cualquier sociedad
moderna. Ambos países han
emprendido reformas importantes y
hay muchas cosas que podemos
hacer juntos también. No sugerimos
que nosotros tenemos todas las
respuestas. Necesitamos mejorar
nuestro sistema educativo en Estados
Unidos también. Pero sí tenemos el
mejor sistema de educación superior
del mundo, incluyendo una pericia
singular que hemos desarrollado en
el ámbito de las universidades
comunitarias. Y esperamos que si así
lo desean, nosotros podamos

brindarle algún apoyo y que puedan
ustedes beneficiarse de la experiencia
que nosotros tenemos.
El presidente y yo también hablamos
sobre los esfuerzos de reforma que se
están dando en ambos países. Los
cambios nunca son fáciles. Pero las
políticas que emprendimos con el
gobierno de Obama en Estados
Unidos han ayudado a las empresas
a crear 7.5 millones de empleos
nuevos desde que llegamos al poder,
y México está realizando sus
propias reformas.
 Señor Presidente:
Usted ha trascendido las divisiones
partidarias para movilizar un grupo
muy amplio para tomar estos pasos
difíciles, pero importantes, y estas
decisiones le corresponden
completamente al pueblo mexicano.
Pero nosotros estamos dispuestos, si
se nos pide, a asistirles y apoyarles
en la medida que podamos si así lo
requieren, y nosotros anticipamos
con entusiasmo seguir observando el
crecimiento continuo de México,
porque eso obra en interés de los
Estados Unidos de América. Hace 20
años, el TLCAN estableció un nuevo
estándar para el comercio
internacional.
Sin embargo, el siglo XXI exige
estándares más altos que los
estándares que se fijaron con ese
acuerdo hace 20 años.
Los mercados que se abren a la
competencia, una mayor
transparencia económica en todo el
mundo para que sea más fácil
realizar negocios en cualquier parte
del mundo, y proteger a los derechos
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laborales y el medio ambiente, y la
propiedad intelectual.

Foto 2.- Reunión de altísimo nivel de
los gabinetes de ambos países,
presididos por Joseph Robinette
«Joe» Biden, Jr, Vicepresidente de
Estados Unidos de Norteamérica, y
el Presidente de México, Enrique
Peña Nieto

Éstas son las normas emergentes del
siglo XXI que determinarán el
crecimiento económico de todos los
países, que desean participar o que
decidan no participar.

El presidente y yo también hablamos
sobre cómo podemos hacer valer y
ampliar estas nuevas reglas del juego
internacionales del siglo XXI en
nuestro hemisferio, a través de la
Cuenca del Pacífico y en todo el
mundo para ayudar a México, a los
Estados Unidos, a todos los países, a
competir en pie de igualdad. El
Presidente Obama y el Presidente
Peña Nieto, y yo, estamos
plenamente de acuerdo de que no

existe un motivo por el cual América
del Norte no puede ser, o no pudiera
llegar a ser, el lugar más próspero y
económicamente viable del mundo
en el siglo XXI.

También hablamos sobre la reforma
migratoria integral que se está
emprendiendo en nuestro país, y
queremos decirlo claramente: No
solamente se trata de un tema de
justicia, respeto y dignidad que se le
debe a los 11 millones de hombres,
mujeres y niños indocumentados en
nuestro país, de sacarlos de las
sombras y que tengan un camino
claro hacia la ciudadanía y la
participación. Pero, también, de
manera abrumadora, obra en interés
económico de ambos países que así
lo logremos. Como lo señaló la
Oficina Presupuestaria del Congreso,
en un estudio bipartidario, cuando
hagamos esto, cuando modernicemos
nuestro sistema migratorio,
tendremos un impacto de un billón
300 mil millones de aquí al 2023.
Esto lo haremos de muchas maneras,
pero lo que yo le dejé claro al

Presidente Obama: No hay ninguna
relación que valoremos más. No hay
ninguna relación económica que
contenga tal promesa y no hay
ninguna región del mundo que tenga
la gran oportunidad de hacer más
que América del Norte para generar
crecimiento económico en los
próximos 20, 30 años.

Esta colaboración es más importante
que lo que tenemos en muchos otros
lugares y así lo amerita. Hay una
amistad profunda entre ambos
países. Y yo anticipo con entusiasmo
poder desempeñar un papel pequeño
en ayudar a forjar y a seguir
desarrollando esta relación.
Y por último, quiero decir que yo sé
que muchos en México están
sufriendo el día de hoy. Como me lo
señaló el presidente, el motivo por el
cual ha cancelado su viaje a la
Asamblea General de Naciones
Unidas es porque tiene una necesidad
y deseo fuerte de estar aquí, en
México, para encargarse de
esa crisis.

JÓVENES EN ACCIÓN
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También señaló que los desastres
naturales que estamos enfrentando en
el mundo el día de hoy, parecen ser
más amplios, de mayor alcance,
como lo que han sido en el pasado, y
claramente se está constatando en
México. Pero, también, le dije al
presidente que estaré yéndome de
México y estaré visitando el Estado
de Colorado, en mi propio país,
durante el fin de semana. Hay una
región que es más grande que
nuestro Estado de Connecticut, en la
que ha sido devastado el sistema de
transporte, las carreteras, los
ferrocarriles, con millones de dólares
en daños. No obstante todo eso,
ambos nos hemos ofrecido apoyo y
asistencia mutua. Estados Unidos se
muestra dispuesto a ayudar en la
manera en que podamos a medida
que ustedes enfrentan este desastre
natural, y se lo prometemos a su
pueblo, señor presidente.
Y de nueva cuenta, quiero concluir
diciendo que es un gran honor estar
aquí de vuelta y el transmitirle la
gran consideración que le tiene el
Presidente Obama y que yo tengo

para con usted y su liderazgo.
Tenemos la suerte de contar con
usted.»  Joseph Robinette «Joe»
Biden, Jr.

Por su parte, el Presidente Enrique
Peña Nieto escribió en su cuenta de
Facebook:
«Agradezco la visita del
Vicepresidente de los Estados Unidos
de América, Joseph Biden, la tercera
en tan sólo 18 meses. Muchas
gracias por la generosa donación que
el gobierno de su país ha hecho a la
Cruz Roja Mexicana en apoyo a las
personas afectadas por los huracanes
Manuel e Ingrid. Valoramos la
solidaridad de Estados Unidos. El día
de hoy, con la visita del
Vicepresidente Biden a nuestro país,
hemos dado seguimiento a los
acuerdos recientemente alcanzados
entre México y Estados Unidos,
nuestro vecino, socio y país amigo
del norte. En nuestro encuentro
bilateral con el Vicepresidente,
abordamos diversos temas de la
amplia agenda entre ambos países.
Reiteramos la determinación de

seguir sumando esfuerzos
para fortalecer la seguridad de
nuestros ciudadanos y el Estado de
Derecho. Valoramos el apoyo
estadounidense a los esfuerzos
nacionales y confío en que nuestros
equipos seguirán trabajando para
definir prioridades y
proyectos específicos.»

Lo  más importante de esta visita, es
que el Presidente de México, Enrique
Peña Nieto, y el Vicepresidente de
los Estados Unidos de América,
Joseph Biden, coincidieron  en
expresar el interés de ambas
naciones porque América del Norte
sea la región más próspera,
productiva y competitiva del mundo.

MANUEL ALBERTO DE LA VEGA

VÁZQUEZ

M
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Lo cuentan las crónicas. Los relatos
llegan a mi memoria. Era un
pequeño poblado, gobernado por un
rey generoso, que respondiendo al
afecto de sus súbditos, cumplía con
su plan de trabajo construyendo
obras públicas y dando atención a
los requerimientos populares.

Cotidianamente el rey dejaba el
confort de las magnificas oficinas de
palacio para visitar las ciudades y
rincones de su pequeño territorio,
conviviendo con los lugareños la

alegría manifestada en su rostro,
saludando de mano a los
concurrentes a su visita, escuchando
peticiones, alabanzas, sugerencias,
quejas,  denuncias y recibiendo
escritos que éstos le hacían llegar
con la plena convicción de ser
atendidos.

Ese reino, confiaba, no obstante la
extrema pobreza en la que el tiempo
se desvanecía en la esperanza de un
cambio, en el cual los desastres
naturales serían superados y la

AGENOR

Los zapatos del rey

oportunidad de mejorías para el bien
popular anhelado llegase con la
palabra empeñada del gobernante.

El tiempo pasaba. El rey, convencido
del aprecio popular, continuaba en
su diaria fatiga de recorrer poblados,
compartir sonrisas, saludos de mano
y entregando modestas respuestas en
obras a los pobladores que, en sus
sencillas formas de vida y miseria
acostumbrada, recibían con gratitud
ésas, para ellos, expresiones sinceras
a su desgastada existencia.
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El rey, en palacio, sentía orgullosa
satisfacción y convencido entusiasmo
por aquellas muestras de afecto,
manifestadas en correspondencia  a
los humildes presentes que recibían
de su parte y que eran punto central
de comentarios mediáticos de la
gratitud popular hacia su rey.

Las grandes promesas,
lamentablemente, no estaban al
alcance de quien angustiado,
desesperaba, inútilmente, por
satisfacer las carencias populares,
que con tanta vehemencia había
prometido resolver.

El pueblo amaba a su rey, en su
corazón y en su pensamiento la
convicción de la bondad de éste
borraba comentarios adversos. La
tragedia económica, la falta de
voluntad, de honestidad, de
compromiso con el bien común
público, la corrupción, y la
impunidad, habían encontrado
refugio en una burocracia desleal,
ingrata, traidora.

Llegado el cumpleaños del rey hubo
fiesta nacional en palacio. El rey y
su corte vistiendo sus mejores galas,
abrieron las puertas de aquella
residencia oficial para dar acceso a
los parabienes de una multitud
agradecida, que se sentía feliz de
convivir en esa amplia mansión con
los más altos funcionarios de la
corte, conviviendo frente al monarca
que, sonrisa a flor de labios, recibía
de esa larga fila ciudadana no
solamente el saludo, sino en muchos

casos, sencillos regalos
humildemente envueltos en papeles
de colores cruzados por lazos de
vistosos y decorados moños.

Pasada la fiesta, al día siguiente,
muy temprano el rey despertó
animado por la curiosidad de ver el
contenido de los presentes que la
gratitud popular le había ofrecido.
Así, en la quietud de su alcoba,
teniendo frente a  él aquel conjunto
sorpresivo de muestras de afecto, se
dio a la tarea de destapar cada una
de las vistosas ofrendas. ¡Sorpresa!,
Las cajas contenían entre otras
cosas, pañuelos bordados con la
insignia real, bellísimas obras
artesanales logradas por las manos
de hábiles artistas lugareños, versos
de gratitud, escapularios, sencillas
camisas y otras variadas prendas de
vestir. Lo que más llamó la atención
del rey fue, entre aquellos regalos,
un par de zapatos regios,
hermosísimos, que infortunadamente
no eran de su medida, pues al
probárselos, la tristeza inundó sus
ojos al sentir que le quedaban
grandes.

A partir de ese momento el rey
reflexionó haciendo examen de
conciencia para poner al servicio de
su pueblo todas sus energías en la
solución de las demandas sociales.
Dio el golpe inesperado de timón,
admitiendo la renuncia de aquellos
funcionarios desleales, arbitrarios,
inmorales, que con sus acciones y
omisiones enturbiaban su gestión.

Transcurrió el tiempo y logrado el
propósito de resolver a lo máximo
las exigencias de sus gobernados,
hizo en su dinámica y comprometida
acción, un espacio reflexivo. La
noche llegó a su alcoba. Durmió con
tranquilidad. A la mañana siguiente,
al despertar, ¡oh sorpresa!, al pie de
la cama estaban aquellos zapatos
nuevos invitándolo a la prueba; el
rey, enfebrecido de emoción se los
calzó  y pleno de satisfacción sintió
que le quedaban a la medida.

Narran las crónicas que desde
entonces el pueblo y su rey sintieron
unidos el colmo de la felicidad.
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Estimada Ana María,

Bien dicen por ahí que ‘la crisis es
oportunidad’, y aunque lamento
profundamente los malos entendidos
en los que recientemente te has visto
involucrada a raíz de tu
participación en el Foro sobre
Matrimonio Igualitario organizado
por Reversible y Lado B, celebro que
a su vez éstos sean una nueva
oportunidad para dirigirte unas
palabras.

Antes que nada quiero agradecer una
vez más la disposición que mostraste
para abonar a la discusión de un

Carta a Ana María Jiménez

tema contrario a la ideología de tu
partido. Si bien estamos claros que
tu postura nunca fue a favor del
matrimonio entre personas del
mismo sexo, reconozco tu valor al
defenderla frente a un escenario
adverso pues, aunque debería ser la
obligación de todos los servidores
públicos no sólo involucrarse, sino
generar estos espacios de debate, la
gran mayoría opta siempre por
evadirlos, ignorarlos, e incluso
obstaculizarlos.

Personalmente, he sido testigo de
cómo a lo largo de varios días has
sido cuestionada, insultada y

agredida por ‘tus’ expresiones, tu
manera de pensar, tus decisiones
personales, tus elecciones de vida e
incluso, por asuntos meramente
privados como tu vida sexual. Pues
bien, ésa es una realidad bajo la que
la población lésbico, gay, bisexual,
travesti, transexual, transgénero e
intersexual vive todos los días. Todos
los días, nosotros, la población no
heterosexual, respiramos y nos
enfrentamos a toda clase de
cuestionamientos y agresiones,
algunas de ellas brutales, sólo por la
manera en que hemos decidido
expresar nuestros afectos o
mostramos nuestra identidad de
género.

En todo este lamentable suceso en el
que se te imputaron declaraciones
que no realizaste, tuviste el derecho
a defenderte que te otorga nuestra
Constitución.

Sin embargo, te invito a imaginar
por un momento que el derecho de
réplica al que tienes acceso por ley
se viera limitado porque perteneces a
una minoría, las mujeres. Que se te
negara el derecho a defenderte
porque en el imaginario ideal de los
mexicanos no has cumplido el rol
social que se espera de ti, tener hijos.
O que tus derechos dependieran del
buen o mal juicio que otros respecto
a lo que tú y tu pareja realizan en su
alcoba.

Eso es lo que pasa con nosotros. Las
leyes se aplican a discreción de
quienes creen poseer la verdad o de

ENTRE AZUL Y BUENAS NOCHES
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quienes pretenden imponer su moral
por encima de nuestras garantías.

Yo de ninguna manera justifico las
manifestaciones de violencia que has
sufrido, es más, las condeno tanto
como las que hemos padecido
quienes tenemos una orientación o
identidad sexual diferente a la de
‘mayoría’ y, sin embargo, no son
gratuitas.

Históricamente, los servidores
públicos, especialmente los que como
tú pertenecen a partidos políticos
conservadores, han aplicado la ley
de manera selectiva generando un
clima de indignación, de irritación y
de intolerancia ante la injusticia.
Nosotros (la población LGBTI) no
podemos seguir esperando su buena

voluntad para dotarnos de derechos
que, constitucionalmente, tenemos
concedidos.

Ana María, mi equipo y yo hemos
sido congruentes ante tu situación
con los medios. A pesar de formar
parte de quienes prefieren limitar
nuestras garantías y expresar en el
foro tu negativa para que gocemos
de igual acceso a la ley que la
población heterosexual, hemos
defendido tu derecho a la justicia y
nuestro derecho a ser informados con
la verdad, no obstante que ello ha
significado las críticas de nuestro
propio gremio (el periodístico) y, por
supuesto, y lo más importante, de la
población cuyas problemáticas
hemos intentado visibilizar y de la

M

que orgullosamente formamos parte,
la no heterosexual.

Yo te invito a que de la misma
manera seas congruente con tu
trabajo y firme en tus convicciones
éticas, a que por encima de doctrinas
partidistas o ideologías personales
defiendas el derecho que todos
tenemos a la justicia y a que con la
misma valentía con que te
enfrentaste a un auditorio adverso,
dignifiques tu trabajo como
legisladora e impulses normas bajo
las que todas las personas podamos
ser tratadas con igualdad.

Sé bien que lo acontecido en días
recientes ha sido para ti una
experiencia dura y deseo de todo
corazón, que encuentres en ella la
oportunidad de fortalecerte y de
seguir construyendo, junto con los
distintos sectores de la sociedad,
espacios de diálogo.

Sinceramente.

Tuss Fernández

Coord. Reversible
Suplemento de Diversidad Sexual de
Lado B.

ENTRE AZUL Y BUENAS NOCHES

Twitter:
@ituss79

TUSS FERNÁNDEZ
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Pepe Peláez.- ¡Cuánto prójimo ‘ta en
problemas en los Acapulcos!,
jodidos, sin comer, con hambre,
calor, frío; sin dinero, pidiendo
prestado, dando lástima, molestando
a sus autoridades… Siendo asaltados
por gente ladrona que anda
saqueando, que anda robando a los
probecitos que se dejan; desbordado
il mar, lloviendo por donde quiera,
muncho lodo, arena, güeno, mal
la cosa…

Hola mi ‘bogado ¿cómo ‘tás?, ¿ya
vites lo que les pasó a todos éstos y
éstas por no tener un momento de
sosiego, por no ‘tar bien consigo
mismos, por no tener gusto?, andan
inmediatamente saliendo sin tener
necesidá, qué caramba andan allá
presumiendo, gastando el dinero que
no tienen, gente que anda de perras
flacas ‘ora, y ‘ora quién
podrá salvarlos…

- Mi querido Pepe, ¿cómo estás
amigo? Sí, efectivamente, es un
problema bastante fuerte para las
personas que salieron de vacaciones
a distraerse un poco, a darse un
pequeño baño de sol y agua de mar
para recuperar fuerza y continuar
con vigor sus actividades; trataron
de buscar un momento de calma,
recuperar bríos en compañía de sus
respetables familias, sólo que cambió
la Naturaleza su condición
climatológica y quedaron varados en
aquel lugar. Qué gran desasosiego
para estas personas.

- Afigúrate qué problemas pa’ todos
ellos y ellas, como tú dices, pero qué
carambas andan buscando también,
andan ‘ora de perras flacas, pero
primero qué tal, presumiendo,
gastando il dineros que no tienen,
porque munchos y munchas piden
prestado, empeñan sus cosas
personales pa’ irse de chivos locos.
Qué cosa andan buscando por allá,
decía mi agüelita: «El que busca,
encuentra; si buscas mal, vas
encontrar mal; si buscas bien, vas a
encontrar bien.» Piro mira, lo mijor
es ‘tar descansando en casa, pa’ qué
va uno a buscar problemas tan lejos,
mira, a lo macho deben, pos tú das
estas clases in tu logia, ya ves que
luego rigañas a tus alumnos y
alumnas por no tar quietos. Güeno,
di algo di lo que tú enseñas, pos ‘ora
dile a los lictorcitos , lictorcitas, lo
que tú piensas, por favor, ti lo
vamos gradecer.

- Mi querido Pepe, luego me
comprometes… Bueno,
primeramente perdonen a este
malvado indígena que me gana ya
para expresarse y hablar más que
yo; él se lleva el primer lugar en la
revista, pero como es mi amiguito,
todo se le permite, porque es
muy inteligente.

Debo decirle que nos solidarizamos
con todas las personas que están en
desgracia en Acapulco, los que viven
allá desde luego, que son los que
más están sufriendo las inclemencias
del tiempo, los cambios que se

suscitan en la Naturaleza, pero
también a quienes hubieron salido de
vacaciones. Claro, son personas que
aprovechan algunos días para poder
ir a vacacionar, bañarse en el mar,
estar asoleándose un poco después de
estar en las oficinas cumpliendo con
sus actividades, fue la situación que
de un momento a otro cambió el
panorama. Pero sí, en cierta forma
es cierto lo que dice mi amigo Pepe:
en muchísimas de las ocasiones
existen personas que andan buscando
la paz en algún lugar, por ello salen
a lugares bonitos, a lagos, mares,
lagunas, ríos; tratan de buscar  la
paz, pero ésta no debemos buscarla
en otros lugares, amigos y amigas,
en lugares externos, debemos saber
que la paz está en el interior de
nosotros. Debemos gozar a nuestra
familia, hijos, hijas, papá, mamá,
yernos, nueras; comer algo rico,
algún antojito, pero no salir a
peligrar, traten de estar bien consigo
mismos, debemos amar a Dios por
sobre todas las cosas y a nuestros
prójimos como a nosotros mismos.
Por ello disfrutémoslos en casa,
tocarlos, hablarles, acariciarlos,
amarlos, buscar la felicidad en
nuestro interior, cualquier lugar es
bueno para expresar nuestros
sentimientos, pero claro, eso ojalá lo
practiquemos de hoy en adelante.
 Y a todos y todas quienes tuvieron
estas aventuras y experiencias un
poco delicadas, que ojalá se
resuelva, y cuando traten de ir
nuevamente de vacaciones,
reflexionen, piensen un poco, antes

La paz  de los damnificados

MI COMENTARIO
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ISAIAS SANTOS VALLADARES

de actuar. Por ello, existe una
anécdota del consejo de ancianos,
que se reunieron en alguna ocasión
para hablar precisamente de la paz,
uno de ellos indicó  que la paz se
colocara en la Luna, para que nadie
la alcanzara; hubieron guerreros que
subieron a las estrellas y a la Luna,
y allá fácilmente la encontraron.
Otro anciano indicó que se
escondiera en el fondo del mar;
algunos jóvenes diestros y avezados
se atrevieron a nadar hasta el fondo
y encontraron la paz fácilmente.
Entonces, el más viejo de los
ancianos dijo que debía esconderse
la paz en un lugar en que nunca, el
hombre o la mujer, buscan, y
entonces dijo: «El único lugar que
los seres humanos no escudriñan es
en su interior».

MI COMENTARIO

 Y efectivamente, la paz está en el
interior de cada uno de nosotros.
Busquémosla queridos amigos y
amigas, y seamos felices. Por ello,
uno de los grandes iniciados, Jesús el
Cristo, se colocaba la mano
izquierda en el plexus solar, arribita
del ombligo, y con la mano derecha,
alzándola a la altura de la cabeza,
decía: «La paz esté con ustedes», y
contestaba la otra persona: «Y con tu
espíritu.» Eso tiene una gran
significación… los que tengan oídos,
que oigan…

- Qué bonito hablas, mi cai, aunque
luego no ti intiendo ni máiz, pero si
‘ta bonito, siempre hablas con verdá,
por eso mi lo caes bien. Ansina que
ya no li hagan a la tos amiguitos y
amiguitas, tense quietos en sus
casitas, pa’ qué van a arriesgarle,

‘ora ya de que ‘tan en bancarrota a
molestar al gober, al presi de la
República y a muncha gente que no
tiene por qué ser molestada, qué
necesidá había pa’ eso, a ver, qué
necesidá digo yo.
Güeno, ya no se lamenten, ni me la
menten a mí, yo solamente lis deseo
que se arreglen sus problemas y
eviten el estrés, trabajando más pa’
reponer el billete, si van a meter a
un hotel carísimo dos o tres días, a
darse vida de reyes por un rato, así
qué chiste. Güeno, que lo sean
felices, di todo corazón…

- Pues desde acá un saludo
respetuoso a quienes hasta ahora
están sufriendo por la gran cantidad
de agua que ha asolado sus terrenos
y que han perdido tanto; a quienes
han fallecido por causa de estos
fenómenos de la Naturaleza, un
minuto de silencio y una oración; y a
quienes fueron de paseo, que
regresen con bien. Eso deseamos
sinceramente, y llenen su corazón y
mente de buenos deseos para la
humanidad. Gracias amigos y
amigas…

Nos leemos… hasta… otro…
instante…
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MUSEO DEL AUTOMÓVIL

América sin limites…

Con un sueño de viajar durante un
año y medio desde la Patagonia
hasta Alaska en una blanca
limousine, Lucas y Florencia salieron
desde la Argentina en una Limousine
Cadillac Brougham Deville 1989,
que mide 7,15 mts y pesa casi 3
toneladas, con mecánica totalmente
original; cuenta con caja automática
y un motor naftero V8 de 5000 cm3
con 140 HP, con un carburador de 4
bocas Rochester que le otorga una
autonomía de sólo 5 kms por litro, y
aunque es un consumo excesivo para
este tipo de viajes, sus dimensiones
nos permiten usarlo de «mini-
motorhome», por su capacidad de
carga, ya que le adaptaron una
hornalla a gas para cocinar a bordo
cuando el clima les impida comer
afuera, ¡y hasta una cama de dos
plazas!, una alacena, un mini
refrigerador y 34,000 kilómetros de
recorrido a la fecha.

¿Por que viajan? Sólo para cumplir
sus anhelos y jamás pedir permiso a
nadie para vivir sus vidas, ya que es
un sueño que tienen desde hace
muchísimos años para ser felices…
Conocer nuevas costumbres, nuevos
lugares, nuevas personas; hacer
nuevos amigos, crecer como
personas, como pareja; vivir nuevas
emociones, nuevas aventuras, y en el
proceso buscar ser ellos mismos. El
objetivo principal de viajar en una
limousine fue porque era una
herramienta de trabajo en sus metas
laborales, y hoy por hoy se ha
convertido en un excelente
compañero de aventuras en viajes

donde han dormido muchas noches
mirando las estrellas desde sus
ventanas, los ha protegido de
tormentas y acercado a muchas
personas que se dejan llevar por la
curiosidad, y que luego de las más
disparatadas preguntas, les han
ofrecido su amistad…

Así que el plan es trabajar «del
viaje» escribiendo notas para
distintos medios y documentar su

aventura para futuras ediciones
audiovisuales, generar un gran
archivo de fotos de interés turístico,
cultural y artístico; representar y
difundir a sus sponsors por toda
América y hacer todo lo que sea
necesario para avanzar a su meta
final.



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
57

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
57

26 SEPTIEMBRE DE 2013

MOMENTO MUSEO DEL AUTOMÓVIL



58
26 SEPTIEMBRE DE 2013

MOMENTO

Si bien es cierto que este artículo
debió haberse  publicado desde el
pasado jueves 28 de agosto, por
encontrarme fuera del país no fue
posible enviarlo a la redacción de
MOMENTO con oportunidad.
Rogamos a nuestros lectores se
sirvan disculparnos por el atraso.

Continuaremos con la leyenda de «El
Yiyo» diminutivo que -créanlo o no-
allá en España corresponde a
«Joselillo», quien fuera muerto por

el sexto toro de la tarde, llamado
Burlero, de aquella trágica corrida
celebrada el 30 de agosto de 1985,
hace 28 años, cuando este toro
procedente de la ganadería de
Marcos Núñez, cuando terminaba de
realizar la estocada que mataría a
dicho ejemplar, dejándolo con las
fuerzas suficientes para  que  le
embistiera, prendiera  y terminara de
inmediato con su vida.

Burlero -como ya hemos dicho, sexto
toro de la tarde  en esa corrida de la
Feria de Los Remedios en la plaza de
toros de Colmenar el Viejo, en
Madrid, en una tarde en la que
alternaba con Antonio Chenel
«Antoñete» y José Luis Palomar- era
un ejemplar muy bien armado y que
acudía con prontitud al llamado de
capotes y muletas, por la lidia
adecuada que se le había realizado,
al que nuestro personaje se entregó
desde el primer momento. Las series
fueron largas y templadas, de más de
cinco muletazos cada una y
manteniendo las zapatillas bien
plantadas en la arena, sin corregir ni
enmendar el terreno, ya que Burlero
acudía con codicia con una noble
embestida.

La faena pasó a mayores, y cuando
el torero tomó la muleta con la
mano izquierda y torear al natural,
los muletazos fueron  magistralmente
rematados por el pase  de pecho.
El público asistente al coso de
Colmenar El Viejo, emocionado y
conmovido puesto en pie,
aplaudiendo con calor, pedía la
muerte del toro, ya que éste había
quedado con la cabeza muy bien
hormada por la faena que su
matador, «El Yiyo», le había
realizado habiéndole dado varias
series de muletazos en redondo, muy
templados, ligados y sentidos, en los
que el torero se había entregado
desde el principio mismo de la faena
con series bien ligadas, acompasadas
y templadas. Sin embargo, nuestro
personaje de esa tarde, no satisfecho

El aniversario de “El Yiyo”
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por la labor realizada, se echó la
muleta a la mano izquierda y
comenzó a torear por naturales
pausados, empalmándolos con los de
pecho para rematar adecuadamente
las series, dejando al público
conmovido y puesto en pie, quien le
pedía la muerte a gritos.

En ese momento el torero se perfiló,
dejando la espada en todo lo alto; el
animal, sintiéndose herido, cogió al
torero, al que le dio una terrible
voltereta, dejándole el pitón dentro
de sus carnes por largo tiempo, así
como una grave herida en el cuerpo.

Al recibir ayuda de los subalternos,
el torero se desplomó a unos pasos
de la barrera,    sin sentido y muy
posiblemente ya sin vida.  En otras
palabras, la muerte había hecho ya
acto de presencia  -de inmediato-  en
la arena de la plaza. En los tendidos,
la mayor consternación que pudiera
recordarse en corrida alguna, en
tanto que los restos de Burlero, el
creador de la tragedia, eran
arrastrados por el tiro de mulillas al
destazadero.

Por causas que no fueron
debidamente aclaradas, la cabeza de
aquel toro asesino de «El Yiyo»
permaneció por más de cinco años
en manos de los propietarios del coso
de Colmenar, sin que éste hubiera
sido reclamado por persona ni
autoridad alguna.

José Cubero «El Yiyo» había nacido
en Burdeos, Francia, el 16 de abril

de 1964,  debutando sin picadores el
10 de marzo de 1980, en la llamada
tercera plaza de Madrid,  San
Sebastián de los Reyes, haciendo su
presentación en las plaza de Las
Ventas el 11 de mayo del mismo
año, llegando a sumar más de 80
novilladas previas a la toma de su
alternativa, misma que le otorgó
Ángel Teruel, siendo testigo José
María Manzanares en una tarde en
que triunfó en grande, saliendo a

M

ANTONIO CASANUEVA

hombros de la afición que se
encontraba presente.

Descanse en paz.

MI COMENTARIO



60
26 SEPTIEMBRE DE 2013

MOMENTOMENSAJE TIPOGRÁFICO

SHAKESPEARE



Un punto muy importante
dentro de los conceptos 

de impresión y diseño 
es la frescura de los mismos 

y no precisamente 
la sentirá en sus manos 
la tinta todavía húmeda, 

nosotros buscaremos 
que sus impresos luzcan 

siempre como recién impresos 
con los mejores acabados 

disponibles y el 
mejor diseño.   

7 Oriente # 406 Puebla, Pue.
Centro Histórico

Tels: (222) 232 20 81, 242 19 35
E-mail:mabek@prodigy.net.mx

Tel:(222) 296 81 11

Tel:(229) 980 71 56

En Puebla

En Veracruz

11 sur 1905 Local Ext. 72

Puebla, Puebla.

Av. Díaz Mirón No. 827

Veracruz, Ver.

www.qualitycopy.com.mx

SP 3510 SF

Venta

Multifuncional

 USD $395.°°

Incluimos Toner para 

50,000 copias 

para ambas promociones

Precios de promoción

+ I.V.A. 
(Limitado a 

1000 unidades)

Impresora 

$278.°° USD   
+ I.V.A. 

(Limitado a 
1000 unidades)




	1
	5-2
	Página 1




